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ACTA 14-2025 1 

SESIÓN EXTRAORDINARIA 2 

 3 

VIERNES SIETE DE MARZO DEL DOS MIL VEINTICINCO A LAS DIECISÉIS HORAS 4 

CON TRES MINUTOS EN EL SALÓN DE SESIONES DE LA MUNICIPALIDAD DE 5 

SAN CARLOS. 6 

 7 

ASISTENCIA. – 8 

MIEMBROS PRESENTES: 9 

 10 

REGIDORES PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Raquel Tatiana Marín Cerdas 11 

(Presidente Municipal), Sergio Chaves Acevedo (Vicepresidente Municipal), Álvaro 12 

Ignacio Esquivel Castro, Ashley Tatiana Brenes Alvarado, Melvin López Sancho, Julia 13 

Patricia Romero Barrientos, Esteban Rodríguez Murillo, Jorge Luis Zapata Arroyo, Flor 14 

de María Blanco Solís. -- 15 

 16 

REGIDORES SUPLENTES, SEÑORES (AS): Marianela Murillo Vargas, Eduardo 17 

Salas Rodríguez, Marco Aurelio Sirias Víctor, Amalia Salas Porras, Juan Pablo 18 

Rodríguez Acuña, Jorge Antonio Rodríguez Miranda. -- 19 

 20 

SÍNDICOS PROPIETARIOS, SEÑORES (AS): Carlos Mario González Rojas, 21 

Alejandra Marín Alpízar, Yerlin Melania Rodríguez Navarro, Luzana María Maradiaga 22 

Jiménez, María Zoraida Pérez Acuña, Eduard Andrey Salas Sancho, Alexis Araya 23 

Rojas, Lourdes Rocío Alvarado Alpízar, Efrén Zúñiga Pérez, Julio César Araya Murillo, 24 

Fidel Rodríguez Zamora, José Luis Mora Sibaja. -- Hellen María Chaves Zamora 25 

 26 

SÍNDICOS SUPLENTES, SEÑORES (AS): Alice Corrales Calvo, Emanuel Salazar 27 

Solís, Juan Pablo Gamboa Miranda, Luis Ángel Hidalgo Rojas, Manuel Enrique Salas 28 

Matarrita, Emma Patricia Rojas Chaves, Susan María Araya Blanco, José Alejandro 29 
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Carvajal Araya Verónica Rodríguez Rodríguez, Julio César Araya Murillo, Priscila 1 

Rodríguez Sánchez, Lucia Corrales Arias -- 2 

 3 

ALCALDE MUNICIPAL: Ausente con justificación. – 4 

 5 

SECRETARIA A.I. DEL CONCEJO MUNICIPAL: Maricela Zúñiga Fernández. – 6 

 7 

ASISTENTES POR INVITACIÓN: Gerardo Gutiérrez, Sub Jefe del Organismo de 8 

Investigación Judicial de San Carlos, Juan Diego Carvajal Sánchez, Jefe Unidad 9 

Investigación del Crimen Organizado y Giancarlo Rojas Boza, Jefe Unidad 10 

Investigación del Crimen Organizado. Dr. Álvaro Campos Guadamuz. – 11 

 12 

VISITANTES: Medios de comunicación. – 13 

 14 

MIEMBROS AUSENTES (CON EXCUSA): Luisa María Chacón Caamaño. - 15 

 16 

MIEMBROS AUSENTES (SIN EXCUSA): Anadis Huertas Méndez, Mariam Torres 17 

Morera, Carmen Lidia Quirós Corrales.-- 18 

 19 

ARTÍCULO I. 20 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA. - 21 

 22 

La señora Raquel Tatiana Marín Cerdas, Presidente Municipal, procede a dar lectura 23 

al orden del día, el cual se detalla a continuación: 24 

 25 

1.- Comprobación del Quórum. –  26 

 27 

2.- Lectura del orden del día aprobado mediante el Artículo Nº VIII, Acuerdo Nº03, 28 

Acta Nº12, en la Sesión Ordinaria celebrada el lunes 24 de febrero del 2025, en el 29 

Salón de Sesiones de la Municipalidad de San Carlos.  30 
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 1 

Temas a tratar: 2 

• Rendición de cuentas a la comunidad, período del 01 enero al 31 diciembre 3 

2024 (Señor: Nils Rojas Jara, director del OIJ de San Carlos)  4 

• Capacitación sobre el Femicidio, (Dr Alvaro Campos Guadamuz.) 5 

 6 

3.- Oración. - 7 

 8 

La señora Raquel Tatiana Marín Cerdas, Presidente Municipal, propone una moción 9 

de orden, para nombrar a la señora Maricela Zúñiga Fernández, como Secretaria a.i 10 

del Concejo Municipal.   11 

 12 

SE ACUERDA: Acoger la moción de orden tal y como fue presentada. Votación 13 

unánime 14 

 15 

ARTÍCULO II. 16 

NOMBRAMIENTO SECRETARIA A.I. - 17 

 18 

Se recomienda al Concejo Municipal nombrar como secretaria a.i del Concejo 19 

Municipal a la señora Maricela Zúñiga Fernández, cédula de identidad 2-0550-0374, 20 

únicamente para el día de hoy 07 de febrero de 2025, en sustitución de la señora 21 

Maribelle Hernández Hidalgo, quién está nombrada como secretaria a.i pero; por 22 

motivo de incapacidad N° A00240125003224 otorgada por la Caja Costarricense del 23 

Seguro Social, no pudo estar presente en la sesión del día de hoy. 24 

 25 

ACUERDO 01.  26 

 27 

Designar a la señora Maricela Zuñiga Fernández, portadora de la cédula de identidad 28 

número 2-0550-0374 como secretaria a.i del Concejo Municipal de manera interina, 29 

durante el viernes 07 de marzo del año en curso, en virtud de que la señora Maribelle 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 14-2025 

PAG.4 

Viernes 07 de Febrero del 2025     Sesión Extraordinaria 

 

Hernández Hidalgo, se encuentra ausente por motivo de disfrute de incapacidad. 1 

Votación unánime. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO.- 2 

 3 

ARTÍCULO III. 4 

ORACIÓN. - 5 

 6 

La señora Priscilla Rodríguez Sánchez, Síndica del Distrito de Venado, dirige la 7 

oración.  8 

 9 

ARTÍCULO IV. 10 

ATENCIÓN A REPRESENTANTES DEL ORGANISMO DE INVESTIGACIÓN 11 

JUDICIAL. - 12 

 13 

Se recibe a los señores Gerardo Gutiérrez, Sub Jefe del Organismo de Investigación 14 

Judicial de San Carlos, Juan Diego Carvajal Sánchez, Jefe Unidad Investigación del 15 

Crimen Organizado y Giancarlo Rojas Boza, Jefe Unidad Investigación del Crimen 16 

Organizado, quienes presentan ante el honorable Concejo Municipal RENDICIÓN DE 17 

CUENTAS A LA COMUNIDAD, PERÍODO DEL 01 DE ENERO AL 31 DE 18 

DICIEMBRE DE 2024, exponen amplia y detalladamente la siguiente información: 19 

 20 

 21 

 22 

 23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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La señora Patricia Romero Barrantes, Regidora Municipal, consulta:  sobre la 1 

estadística de femicidio que se ha resuelto al respecto.  no está especificada la parte 2 

de los femicidios, saber esa parte hablaron de los menores de edad, no en cifras, pero 3 

sí me gustaría saber la parte de los femicidios lo que ha ocurrido aquí en San Carlos 4 

durante todo ese tiempo que se ha resuelto y también lo de los adultos mayores, 5 

bueno los jóvenes también en general, todo como esa clasificación. 6 

 7 

El señor Jorge Rodríguez Miranda, Regidor Suplente, indica:  consulta mi pregunta es 8 

muy sencilla en la filmina que nos presentan, dice que hay 1090 casos que no se no 9 

se han podido resolver, cual es el factor determinante para que estos 1090 casos o 10 

factores que influyen para que estos no puedan ser resueltos. 11 

 12 

El señor Eduardo Salas Rodríguez, Regidor Municipal, expresa:  que experiencia han 13 

tenido con el centro de monitoreo de la Municipalidad de San Carlos, esta experiencia 14 

se ha vivido positiva negativamente. 15 

 16 

El señor Marco Aurelio Sirias Victor, Regidor Suplente, expresa: me llama más la 17 

atención es que están número uno los delitos a la propiedad, quise hacer la 18 

intervención en este punto porque en algún momento fui parte de ese número de 19 

familias que se vieron lamentablemente afectadas por este tipo de delito, el sin sabor 20 

de la de las familias o en ese caso a título personal era el no tener una respuesta 21 

concreta al final de una investigación de cómo era el proceso, saber qué respuestas 22 

dan a ustedes actualmente a las familias, cómo lo trabajan, cuál es el método de 23 

trabajo que ustedes aplican para poder tratar de resolver estos delitos que al final 24 

muchos sancarleños que lo hemos vivido nos quedamos con ese sin sabor 25 

 26 

El señor Juan Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Suplente,  consulta: Pocosol no 27 

tienen incidentes en el gráfico expuesto ustedes se referían a que algunas 28 

delegaciones tienen la capacidad o la potestad de poder recibir denuncias, me 29 

gustaría saber cuántas son en el cantón de San Carlos,  esa pregunta va referida 30 
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porque en algún momento seo que por lo menos los distritos más alejados como 1 

Cutris, Pocosol y Pital tuvieran esa capacidad ya que hay muchas comunidades que 2 

solo tienen un bus de entrada, me llama la atención que Pocosol no tiene incidentes 3 

por lo menos en el gráfico que ustedes mostraron, el tema este de las delegaciones 4 

que si saber de cuáles cuántas son las que hay en el cantón. 5 

 6 

El señor Melvin López Sánchez, Regidor Municipal, manifiesta: felicitarlos en esta 7 

amplia apertura con respecto a los datos que ustedes manejan, interesante ver el tema 8 

de San Carlos por lo menos en términos de eficiencia en esos lugares en concreto me 9 

llamó la atención en la gráfica con respecto a los delitos sexuales que veo que son 35 10 

y contrasta un poco con el tema que se dice en las opiniones públicas que San Carlos 11 

pues tiene uno de los récord grandes en estas actividades delictivas sexuales, también 12 

me llamó la atención el tema de trata de personas que veo que es un caso y aparte 13 

de felicitarlos pues este también ver en la colaboración que tiene la Policía Municipal 14 

con los allanamientos una opinión este al respecto Me gustaría saber de ustedes si la 15 

Policía Municipal es un medio que podría reforzarse si es idóneo para el trabajo de 16 

ustedes eso sería. 17 

 18 

El señor Jorge Luis Zapata Arroyo, Regidor Municipal, expresa: cuál ha sido la 19 

incidencia del sistema de monitoreo del centro de monitoreo en la incidencia criminal 20 

por lo menos en el en el distrito de Quesada que es donde se ha implementa, si han 21 

visto alguna reducción o si les ha beneficiado en algo para la resolución de los de los 22 

casos y lo segundo es con respecto al gráfico donde hacen la comparativa de 23 

incidencia criminal interanual si existe algún comportamiento cíclico o más bien un 24 

comportamiento que en ciertos meses hay mayor o menor criminalidad y si 25 

eventualmente a asociado a ese comportamiento ustedes ejecutan algunas 26 

actividades diferentes que permitan en este caso poder identificar a estos criminales 27 

y  poder evitar este tipo de  situaciones. 28 

 29 

La señora Flor María Blanco Solís, Regidora Suplente, indica: anotan mayo y junio 30 
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como meses de más incidencia de delitos, con respecto a la trata de personas no hay 1 

muchos datos y sobre los femicidios, igual tenía otras consultas como la trata, 2 

sabemos que en San Carlos hay áreas donde existe la trata de personas y no veo 3 

muchos datos y sobre los femicidios. 4 

 5 

El señor Esteban Rodríguez Murillo, Regidor Municipal, manifiesta: que importante es 6 

rendir cuentas eso muestra transparencia confianza control social responsabilidad y 7 

algunas cosas más, los felicito por haber tomado la iniciativa de hablar con el señor 8 

alcalde para estar acá el día de hoy, hablando de incidencia criminal quería saber si 9 

eso se basa en la cantidad de denuncias que reciben, si es así creo que sí es así si 10 

existe o si ustedes tienen algún monitoreado algún porcentaje de la gente que no 11 

denuncia porque siempre pues hay bastantes casos más y no sé si el OIJ pues tiene 12 

ese ese dato.  Lo otro es con respecto a los casos no resueltos que ya don Jorge 13 

Rodríguez también hizo la consulta me llama la atención la cantidad no sé si es por 14 

un tema de falta de pruebas o es porque pasan al año siguiente para ser resueltos, 15 

luego me gustaría que mencionen el número que hay número de WhatsApp que es 16 

confidencial donde la gente puede hacer denuncias sería muy importante que ahora 17 

se lo se lo anuncien a todos los sancarleños para que lo tengan en cuenta y puedan 18 

realizar sus denuncias de forma confidencial. Lo otro es si ya han tenido algún 19 

operativo conjunto donde haya participado turbo el perro de la Municipalidad de San 20 

Carlos que en estos días se ha hecho muy famoso en las redes sociales y creo que 21 

es de gran importancia también para este cantón de San Carlos. 22 

 23 

La señora Raquel Tatiana Marín Cerdas , Presidente Municipal, indica: vi en la lista 24 

algunos distritos de los cuales ustedes presentaron de incidencia criminal, pero no vi 25 

la Fortuna, Monterrey, Venado, La Tigra, Buenavista,  creo que se me escapaban 26 

como otros dos distritos más, me parece raro que en esos distritos algo está pasando 27 

porque uno escucha en redes y demás, entonces no se está denunciando, nos 28 

comenten qué piensan o qué han analizado de la situación de estos distritos que no 29 

mencionaron a nivel de números. También que vuelvan a reforzar el tema que ya 30 
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mencionaba en cuanto a los mecanismos para hacer la denuncia de manera 1 

confidencial que tal vez como que nos expliquen el proceso en el tanto darle confianza 2 

a las personas para que sientan que de verdad pueden denunciar y que el proceso es 3 

confiable porque a veces las personas tienen la información pero no lo hacen porque 4 

creen que los procesos no son confiables o porque creen que di yo denuncio eh el 5 

grupo criminal que está en la comunidad se va a enterar y va a venir a tener represalias 6 

sobre las personas, ser enfáticos o brindarnos a detalle la garantía verdaderamente 7 

de esa confidencialidad del proceso y que nos expliquen esa situación de estos 8 

distritos. 9 

 10 

La señora Lucía Corrales Arias , Síndica Distrito Pocosol, comenta:  en Pocosol ahí 11 

se quita un búnker y a los tres días aparece otro, ¿qué confidencia hay ahí?, yo soy 12 

de las personas que paso ahí en ese número de WhatsApp poniendo denuncias, hay 13 

que sacar el tiempo porque preguntan cosillas muy minuciosas ellos me habían pedido 14 

fotografías y bueno últimamente no piden fotografías como del lugar o en algún 15 

momento de hecho que ahí fue como rápido la acción porque habían hasta 16 

estudiantes, creo que por eso fue que fue muy rápido, a mí me encanta pues denunciar 17 

ahí por eso les agradezco montones porque siempre han actuado de la mejor manera, 18 

a la gente les da miedo denunciar y es algo que no hay que tener miedo porque es 19 

algo que nos protege a nosotros más bien, eso de las incidencias es porque no se no 20 

se hacen, si en algún momento se va a poder hacer un proceso que habían dicho que 21 

tal vez en Pocosol iban a colocar como algún lugar para hacer las denuncias más 22 

directamente, también hace como mes y medio hice una denuncia no en Pocosol sino 23 

en otro lado en Pital, ahí es un poco conflictivo donde hicimos la denuncia y como que 24 

no se ha hecho nada, cuánto se dura es la pregunta, cuánto se dura más o menos 25 

después de la denuncia para que lleguen a investigar o hacer algo. 26 

 27 

El señor Gerardo Gutiérrez Carrillo, Organismo de Investigación Judicial de San 28 

Carlos, manifiesta:  esta presentación es solo del cantón de San Carlos y los distritos, 29 

Santa Rosa de Pocosol lo ve la oficina Regional de los Chiles, Fortuna Monterrey lo 30 
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ve OIJ de la Fortuna, igual como nosotros hacemos este ejercicio ellos también están 1 

en la obligación de hacerlo, ahí presentan toda esa esa incidencia, la línea confidencial 2 

es totalmente confidencial, en algunos casos la persona usuaria que llama ella reporta 3 

el número de teléfono para que el OIJ la contacte, de igual manera se contacta de 4 

forma confidencial o en algunos casos si la información para nosotros es muy 5 

importante que viene para la investigación de un homicidio o un caso complejo uno le 6 

solicita previo a la jefatura de la oficina de planes y operaciones quién fue o por qué 7 

medio se generó este reporte entonces ellos nos autorizan a nosotros para hablar con 8 

esta persona de igual manera e insisto digamos se hace de forma confidencial si el 9 

reporte se hace hoy al día siguiente nos llega a nosotros eso es casi de inmediato 10 

verdad es la mejor forma de hacer este tipo de denuncias de venta de drogas 11 

denuncias que aparece una publicación de un requerido que nos pasen por esta por 12 

esta línea eso es importantísimo que nos pasen esta información por qué es la forma 13 

de nosotros tener ese acercamiento y como lo digo es muy confidencial.  El tema del 14 

centro de monitoreo que fue algo que a mí se me pasó cuando hice la presentación a 15 

resolución que tenemos nosotros del 2024 con respecto al 2023 fue casi de 300 16 

denuncias, insisto esto no es algo fácil mucho nosotros lo tenemos que agradecer al 17 

tema de las cámaras, las cámaras es importantísimo en todo el cantón de San Carlos 18 

el centro de monitoreo nosotros cualquier cosita que pasa un delito de una vez 19 

llamamos a don Keilor para que nos ayuden con las cámaras vea y es pero 20 

fundamental, que esta práctica y este proyecto hay que seguir incentivándolo en esa 21 

línea porque es beneficio para todos y el centro de monitoreo ahora que hace poco ya 22 

tienen personal ahí 24/7 entonces nosotros a cualquier hora estamos con ellos ahí un 23 

día de estos ocurrió un evento ahí en homicidio y nos ayudaron montones en horas 24 

de la noche y madrugada no tenían personal ahí y una pusieron a disposición  25 

 26 

El señor Giancarlo Rojas, encargado de la Unidad de Delitos Contra la Vida en San 27 

Carlos, manifiesta:  les comento que nosotros hemos recibido en el 2023 recibimos 28 

dos femicidios, dos femicidios uno de ellos ha sido resuelto el otro también fue 29 

resuelto, es decir, de los dos que ingresaron los dos fueron sacados con una persona 30 
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imputada, la efectividad del 100%, dentro de los otros homicidios que hay que no son 1 

contra mujeres por femicidios, obviamente hay cuatro homicidios que tenemos 2 

pendientes del 2024, están en investigación, para darles una respuesta rápida en 3 

cuanto lo que son homicidios es el delito que más diligencias de   investigación lleva, 4 

es el más complejo, un homicidio no se puede investigar como un robo de una casa, 5 

sino que lleva todo un trabajo de investigación bastante complejo y profundo que 6 

muchas veces no resuelve de la noche a la mañana, sin embargo de los dos femicidios 7 

que tenemos y fueron bastante rápidos uno que fue muy sonado aquí en la zona de 8 

Ciudad Quesada de una muchacha que iba para el colegio ese fue resuelto eh 9 

rapidísimo fue si acaso dos días y medio que lo resolvimos detuvimos a la persona 10 

imputa y esa persona ya está condenada, en el otro homicidio que ya se pasó contra 11 

imputado está pendiente las audiencias de prisión en el Juzgado Penal de San Carlos 12 

tienen que intimar a esa persona por ese homicidio, entonces estamos ahí con esa 13 

con esa pregunta que nos hizo doña Patricia. Con los delitos contra la propiedad que 14 

lo comentaba el señor que Marco los factores de resolución para determinar si una 15 

persona se logra imputar por un delito nosotros albergamos en varias circunstancias 16 

y varias técnicas de investigación, científica, prueba científica, prueba técnica, prueba 17 

material, prueba testimonial, si nosotros no encontramos esos indicios y otros más no 18 

podemos imputar a una persona no podríamos acreditar que alguien se metió a una 19 

casa, robó, extorsionó porque la prueba tiene que ser directa y fehaciente, no 20 

podemos inventarla, si no la podemos ubicar la prueba pues no podemos pasar a una 21 

persona detenida, sabemos que los delitos contra la propiedad en San Carlos son 22 

bastante altos y cada una de esas denuncias se abarca con todo un protocolo de 23 

investigación no podemos brincar nos el paso b y así sucesivamente tenemos que 24 

abarcar absolutamente todo el tema de buscar la prueba científica, la prueba 25 

testimonial, como les comento etcétera lo el tema de las cámaras con los delitos contra 26 

la apropiado va a ir evolucionando de forma positiva porque como lo comenta 27 

licenciado Gerardo e ese tema de la cámaras municipales nos está ayudando un 28 

montón para identificar plenamente a las personas es un proyecto bastante importante 29 

y nosotros lo consideramos así a nivel del OIJ porque nos da mucho insumo y así el 30 
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Ministerio Público para hacer una acusación en cuanto a ese tema creo que viene 1 

dirigido al a la posibilidad de encontrar prueba indiciaria o prueba eh directa contra los 2 

imputados muchas veces nosotros contactamos a los ofendidos para indicarles cuál 3 

es el resultado de la de las denuncias el resultado de la investigación y también la 4 

fiscalía, el Ministerio Público los contacta, hay que entender que el grosor de las 5 

denuncias que entran en San Carlos es bastante alto y el factor humano es bastante 6 

bajo, sin embargo se los comento es la es la delegación que salió a nivel nacional 7 

como número uno en factores de resolución, es decir los muchachos que están ahí 8 

trabajando están poniéndose la camiseta como dice uno verdad aunque no todas las 9 

denuncias se pueden pasar de forma positiva pues la entrega el compromiso se ve de 10 

los muchachos estamos haciendo un esfuerzo sobrehumano también para poder 11 

contratar personas que quieran ser parte de la institución y es un tema de evolución 12 

para poder dar una respuesta más rápida a todos en general de todas las denuncias 13 

de las 2000 y resto que entraron pues en ninguna parte del país la van a encontrar 14 

que las 2000 que entran las 2000 van a salir positivas eso es muy difícil eh sin 15 

embargo el factor de resolución como les comento es bastante alto para nosotros en 16 

general en el OIJ verdad eso con en cuanto lo del  tema del compañero Marco. El 17 

tema sexual, las denuncias muchas veces muchas denuncias se toman por la versión 18 

de la persona ofendida en este caso la mujer muchas veces o del ofendido eh nosotros 19 

nos albergamos, mucho nos amparamos a la prueba científica, recolección de semen, 20 

recolección de saliva, prueba de ese tipo que vaya a comparar con un posible 21 

imputado si no contamos con esas pruebas en delitos sexuales a veces es muy 22 

complicado porque en un ambiente cerrado, por ejemplo en una casa de habitación 23 

donde no hay cámaras de seguridad y no hay testigos pues es muy difícil trabajarlo 24 

verdad sin embargo por la versión de la ofendida o el ofendido pasamos el caso a la 25 

fiscalía y que ellos valoren la prueba que son los encargados procesalmente hablando 26 

de imputar a una persona y pasarla a una audiencia con un Juez Penal pero sí en 27 

temas sexuales trabajamos eso de esa manera únicamente con prueba testimonial 28 

del ofendido o la ofendida y prueba científica. El tema de trata de personas de vamos 29 

a ver el tema de trata de personas es algo bastante complejo las investigaciones de 30 
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trata de personas, son profundas, son amplias son grandes y no rápidas, ¿Por qué? 1 

Porque primero tiene que ver haber una prueba testimonial tiene que haber una 2 

ofendida o un ofendido que se tiene que acercar o que nosotros podamos captar 3 

afuera por medio de las diligencias de investigación que hacemos para que nos 4 

comenten qué es lo que está sucediendo ya ahí si es algo íntimo, es personal, no 5 

puede ser confidencial muchas veces, aunque hay personas que denuncian a la línea 6 

confidencial nosotros hacemos toda una investigación también ellos tienen que venir 7 

a sustentar toda la investigación que hacemos ratificando los hechos ante el Ministerio 8 

Público, entonces ese tipo de investigaciones son bastante complejas las hemos 9 

llevado en conjunto con el Ministerio Público hemos colaborado en muchas diligencias 10 

de investigación y la zonas donde más se han habido han visto este denuncias de 11 

tratas es en la zona limítrofe de Costa Rica, Los Chiles, Pocosol esas zonas limítrofes 12 

es donde más se da ese tipo de delitos de trata de personas, no puedo decir que aquí 13 

no se está dando porque es una situación donde si la señora doña Flor fue la que 14 

comentó lo de la trata tiene conocimiento de algún lugar donde se esté dando pues 15 

nosotros nos vamos a quedar aquí ahora por si quiere hablar con nosotros para que 16 

nos comente si tiene alguna información al respecto para para poder ahondar en ese 17 

tema y posiblemente abrir una investigación si hay algún lugar específico, o a una 18 

persona específica, para irla trabajando de una vez porque nosotros si nos interesa 19 

que en esta rendición de cuentas también nos abrimos a la comunidad para que nos 20 

den este la información que tienen de forma confidencial sin dar nombre ni son y 21 

demás para que nos ayuden a dar pie a las investigaciones. El tema de Turbo ya lo 22 

usamos una vez en un caso hace en esta semana lo utilizamos en San Juan de Ciudad 23 

Quesada efectivo, el perro bastante bueno nosotros tenemos una unidad canina 24 

especial del OIJ e es bastante considerable el tema de venir desde la zona central de 25 

San José y Heredia a una zona como San Carlos a hacer una inspección por un caso 26 

de estupefacientes, tenemos la contención ahora de Turbo que es bastante bueno el 27 

pero lo vimos trabajando se ve bastante bien y esperamos seguirlo utilizando, nosotros 28 

no solamente investigamos aquí en la zona también existe PCD, en algún momento 29 

me imagino que lo podrán utilizar o él va a estar ocupado en otras diligencias que ya 30 
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tiene programadas en el momento que no las tenga programadas lo vamos a pedir 1 

porque tenemos muy buena comunicación con la Policía Municipal en el tanto se 2 

pueda si no se puede pues entonces tendríamos que coordinar como siempre hemos 3 

hecho con la unidad canina de nosotros en San José no habría ningún inconveniente 4 

con eso, pero el perro sí es bastante bueno lo vimos trabajando y trabaja bastante 5 

bien. Es tipo de investigaciones como las que participó Turbo nos paramos mucho en 6 

la Policía Municipal y en la Fuerza Pública para realizar diligencias de investigación 7 

que son necesarias para los casos, el hecho de contar con la contención de la Policía 8 

Municipal en este caso para que lo consultó es muy importante ellos tienen recurso 9 

humano y tecnológico, además de vehículos pero sí considero que deberían haber un 10 

poquito más de policías, esperamos hemos escuchado que vienen otras plazas y 11 

demás ojalá se  pueda hacer un poco más grande la  Policía Municipal de San Carlos 12 

nosotros trabajamos mucho con ellos, pero el horario a veces es un poco extenuante 13 

y a veces tienen tiempo e porque el espacio ellos coincide con el de nosotros pero 14 

también ellos tienen su trabajo programado verdad de prevención y demás no 15 

podemos tenerlo solo para nosotros ahí hay que coordinar para para ver en qué 16 

momento ellos pueden y es importante que ustedes también lo tomen en 17 

consideración ahora que estamos aquí y que pueden tocar ese tema ya profundidad 18 

en otra instancia para contar con un poco más de recursos porque nosotros sí nos 19 

amparamos mucho en ellos, la Policía Municipal trabaja en conjunto con Fuerza 20 

Pública y nosotros casi todos los días. En cuanto a los casos no resueltos como les 21 

comenté anteriormente los factores de resolución nos amparamos a lo que es la 22 

prueba científica, la prueba testimonial, la prueba documental, cuando nosotros 23 

abordamos una escena del suceso y no tenemos ese esos indicios de un video de 24 

una versión de un testigo de sangre de semen, de saliva, no tenemos una persona 25 

perfilada en la comunidad que esté robando pues de esa manera es que nosotros 26 

podemos ir  agotando todas las diligencias de investigación y decirle al fiscal porque 27 

todas las denuncias se hacen se cierran con la dirección funcional de un fiscal miren 28 

licenciado aquí vamos todo el protocolo de investigación y en este caso no tenemos 29 

factores de resolución usted necesita o con considera o quiere que haya hagamos 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 14-2025 

PAG.23 

Viernes 07 de Febrero del 2025     Sesión Extraordinaria 

 

algo más así también contactamos a la víctima para ver si tiene algún tipo de 1 

información nueva y vinculante pero si no existe nada de lo que ya les mencioné pues 2 

entonces nosotros tendríamos que cerrar el caso verdad tendríamos que pasarlo 3 

como no resuelto por eso, esas denuncias que ustedes ven que son no resueltas la 4 

que dice DNR que son  1092 se pasaron bajo esa codificación porque no encontramos 5 

factores de resolución no encontramos semen, saliva, videos, testimonios, huellas, 6 

elementos pilosos, para comparar con un posible sospechoso. El tema de las cámaras 7 

es muy importante retomando otra vez ese tema en denuncias de contra la propiedad 8 

porque en el seguimiento que se hace a nivel de la comunidad con las cámaras nos 9 

ayuda mucho a indiciarias y ya ahí quedan en la mística y en la perspicacia del policía 10 

y el investigador para poder concluir que la persona que estuvo cerca tuvimos un 11 

elemento piloto y lo comparamos con esa persona que estuvo cerca ese día pues 12 

esperamos el dictamen criminalístico si da positivo pues entonces la vamos a pasar 13 

detenida,  pero muchas veces no tenemos esos elementos de prueba en las 14 

investigaciones por eso se pasan los informes, sin indicios o no resueltos. 15 

 16 

El señor Gerardo Gutiérrez Carrillo, Organismo de Investigación Judicial de San 17 

Carlos, manifiesta: mucho de los problemas que a veces tenemos nosotros en las 18 

investigaciones es que tal vez eh la persona ofendida, u ofendido llega y nos dice a 19 

nosotros es que el vecino, o los vecinos saben quién fue que es fulano de tal nosotros 20 

vamos, o la pareja investigadores va y la persona totalmente nos da otra respuesta, 21 

entonces nosotros ahí no podemos ir más allá no podemos obligar a la gente a que 22 

nos diga lo que realmente ocupamos nosotros para que la investigación llegue a un 23 

buen a un buen final, entonces también hacer en eso verdad que a veces la misma 24 

gente los mismos vecinos no ayudan porqué razón porque tal vez en ese momento no 25 

son ellos los afectados, eso es una mucha limitaciones que nosotros tenemos incluso 26 

a veces hay vecinos que tienen cámaras y uno va a preguntar y mira es que está 27 

dañada y es simple sencillamente para no cooperar con una investigación y uno 28 

entiende, hay situaciones mu muy delicadas pero yo creo que lo que hablé en un 29 

principio el tema de seguridad es nos compete a todos, no es solo al OIJ no es solo la 30 
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Fuerza Pública no es solo a la policía municipal sino también a nosotros como 1 

ciudadanos porque al final digamos uno dice bueno tal vez en ese momento el 2 

afectado es fulano tal el día de mañana quizás va a ser el vecino va a ser el otro 3 

entonces yo creo que esa es la conciencia que nosotros hacemos en diferentes 4 

lugares, para contestar el pregunta que nos hicieron por ahí de que si solo en Rio 5 

Cuarto en Fuerza Pública, nosotros  no hemos querido como como extendernos un 6 

poquito más por qué razón porque la finalidad es que el ofendido venga aquí a San 7 

Carlos en Rio Cuarto se optó esta medida por ser un cantón o un lugar más largo 8 

podríamos lo pensamos en su momento con Pital y podríamos también pensar en 9 

Cutris, que fue que mencionó el señor pero eso lo hacemos nosotros teniendo esa 10 

esa apertura con la con la Fuerza Pública porque son ellos los que tienen que captar 11 

esa información hay delegados que si nos ayudan habrán otros que tal vez la 12 

disposición No será al 100% pero sí no nos cerraría solo en la posibilidad de en ese 13 

momento de Rio cuarto podríamos también extendernos a otros eh distritos o lugares 14 

que sean distantes en ese sentido que sean distantes porque Florencia, Aguas Zarcas 15 

son lugares muy  cerca entonces por ahí todavía se pueden desplazar aquí a Ciudad 16 

Quesada. El tema de los objetivos y persecución penal, nosotros todas las semanas 17 

hacemos una reunión de incidencia criminal donde participa Policía Municipal, 18 

participa Fuerza Pública y el Ministerio Público ahí vemos la incidencia criminal de la 19 

semana vemos dónde nos están dando los delitos más complejos y si hay 20 

sospechosos si hay objetivos fijamos objetivos con ellos hacemos la investigación y 21 

nos apoyamos con ellos para ubicar estas personas por ejemplo eh cuando se dio el 22 

tema este en aguas arcas y en pital eran lugares que la incidencia estaba un aumento, 23 

incluso hubieron hubo homicidios por ahí y nosotros en conjunto con Fuerza Pública 24 

y con la Policía Municipal durante un mes jueves y viernes, hicimos operativos en la 25 

noche-madrugada,  si nos dio a nosotros buen resultado porque si bien es cierto son 26 

eh operativos de prevención hacemos presencia policial y eso para mí es fundamental 27 

la presencia policial en los en los distritos en los lugares eso es fundamental por eso 28 

yo y  es la pregunta que nos hicieron también con el tema de la Policía Municipal 29 

nosotros ellos van de la mano con nosotros en ciertas investigaciones y si hay 30 
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posibilidad de aumentar en plazas eso sería beneficioso al final ustedes saben que 1 

esto es uno tiene que vender el producto,  yo creo que es la mejor forma de que lo 2 

están haciendo ahora con el can que está aquí en Ciudad Quesada con turbo eso es 3 

importantísimo que la gente que la comunidad se dé cuenta que la Municipalidad está 4 

doblando esfuerzos, para darle una mejor seguridad a todo el cantón, ahí nosotros 5 

como OIJ estamos de mano igual que Fuerza Pública con la Policía Municipal. 6 

               7 

El señor Giancarlo Rojas, encargado de la Unidad de Delitos Contra la Vida en San 8 

Carlos, manifiesta: para contestar la señora que consultó por Pocosol, en Pocosol lo 9 

de Los Chiles ese tema ahí ellos como le comentó Gerardo también tienen que ellos 10 

en el OIJ los Chiles, tienen que abarcar ahí el tema de eh rendición de cuentas, en 11 

cuanto al que es el tema de los búnkeres y los lugares donde hay mucho adicto que 12 

mencionó ella que llamaba una vez y que otra vez y que otra vez y que otra vez ese 13 

tipo de denuncias también nosotros aquí en San Carlos actuamos bastante rápido por 14 

la mística de los investigadores y demás porque hay un poquito más de investigadores 15 

en la zona de Los Chiles de Fortuna, Upala no es tanta la cantidad de investigadores 16 

también eso llega a perjudicar un poco la reacción sin embargo se le da siempre 17 

continuidad porque tienen que dar respuesta a la dirección general de cuántos casos 18 

han ido sacando de forma positiva por infracciones psicotrópicos y demás y eh tienen 19 

que culminarlos al final del año, la respuesta muchas veces la comunidad quiere que 20 

sea ya nosotros también quisiéramos que fuera lo más rápido posible pero los casos 21 

todos son diferentes el modo operar es diferente muchas veces y la reacción de la 22 

criminalidad también hay que tomarla en cuenta, porque van adquiriendo mucha 23 

experiencia eso viene de la mano eh para que haya un resultado positivo no.  24 

 25 

El señor Juan Diego Carvajal Sánchez, del Departamento de Investigación de Delitos 26 

Varios de San Carlos, expresa: un poco al tema delito en  Pocosol si no me equivoco 27 

en el 2023 mi persona tuvo un acercamiento y quedaron de acuerdo en que iban a 28 

colocar una computadora con el internet y la impresora en una parte del 2024 no 29 

estaba entonces si tuvimos ese acercamiento para hacer una capacitación hacia 30 
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fuerza pública que se supone que los iban a dotar de equipo y no se dio hasta la fecha 1 

entonces también todo tiene que ir de la mano tanto nosotros con la capacitación como 2 

también darles ese recurso a ellos. 3 

 4 

El señor Juan Pablo Rodríguez Rodríguez, Regidor Suplente, expresa: me preocupa 5 

algo hablado ahorita del tema de Pocosol y esa reunión si eso se dio hace unos años 6 

e incluso se tenía el equipo y nunca se pudo dar, vamos a ver si tal vez yo entiendo 7 

un poquito la estrategia el insumo de las incidencias criminales finales son las 8 

denuncias por ejemplo en el cantón de San Carlos tendríamos la región 11, la región 9 

8, que son los que se guían ustedes, iguales por el tema de OIJ y una más que es 10 

Fortuna,  serían tendríamos en los 13 distritos, están en tres regiones, ustedes se 11 

imaginan para nosotros como hoy veamos escucharlos, uno se los agradece mucho, 12 

pero es como escuchar una parte de todo el de todo el océano por qué porque cuando 13 

ustedes me dicen que separamos a Pocosol por el hecho de que están Los Chiles yo 14 

los entiendo porque lógicamente no está entre ustedes pero en el lado de nosotros es 15 

un poquito complicado porque para nosotros por lo menos la visión y la planificación 16 

y yo sé que des de las diferentes comisiones en las que nos toca estar uno ocupa ver 17 

todos los escenarios posibles, esta esta inquietud que yo les decía a ustedes les 18 

hemos hecho el Ministerio de Seguridad un montón de veces eso no es algo nuevo, 19 

pues hoy por el tema que ustedes tocan,  nos toca verlos, pero yo me pregunto cómo 20 

podría uno, o cómo se podría desde OIJ que es en la parte que están ustedes hacer 21 

una estrategia cantón, usted nos decía hace un ratito que ustedes tienen una reunión 22 

semanal,  no sé si están las tres regiones en esas reuniones, solo están ustedes como 23 

región ocho, se dejamos por fuera dejamos por fuera la parte de Pocosol y la parte de 24 

Fortuna entonces como le digo por lo menos a mí como regidor me preocupa 25 

muchísimo y como se digo es eso yo sé que aquí está Álvaro también que ha estado 26 

muchas reuniones con nosotros desde el Ministerio de Seguridad y yo digo cómo 27 

vamos a plantear una estrategia, por ejemplo cantón si no están todos los integrantes 28 

de este escenario, o sea estamos hablando que es una parte entonces es un poco 29 

complicado solo por dar un ejemplo vamos a la prevención sembremos seguridad a 30 
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nosotros nos toca escuchar a Los Chiles lo vienen y hacen en la exposición que 1 

también uno agradece muchísimo pero es una parte le viene región o y nos toca poner 2 

la otra parte entonces al final yo sé quiero dejar la inquietud digamos a ustedes y verlo 3 

yo sé que esto no es solo de ustedes también aquí tenemos el Ministerio de Seguridad 4 

Pública y ya es algo que sí me preocupa muchísimo por lo menos a mí como regidor 5 

de cómo integrar esto y que ojalá que en esas reuniones pudieran estar por lo menos 6 

todos los encargados de todos los distritos de este cantón, yo sé que Juan Diego y la 7 

administración ha estado muy de lleno con esto y la Policía Municipal con don Keilor, 8 

pero más bien yo se les devuelvo, mi inquietud más bien me gustaría escucharlos a 9 

ustedes, si ustedes tienen alguna solución, alguna sugerencia para nosotros de cómo 10 

integramos a todos los distritos y ojalá que el próximo año y tengamos a todos los 11 

actores de OIJ de este cantón verdad y que están en todos 12 

 13 

La señora Patricia Romero Barrantes, Regidora Municipal, indica: ¿cómo podemos 14 

ayudarles? porque si les ayudamos a ustedes estamos ayudándole a toda la 15 

comunidad del cantón y más allá entonces además de lo que ustedes ya expresaron 16 

con la Policía   que me parece excelente ese reforzamiento y trabajo en equipo que 17 

están teniendo, si hay algo más en que podamos ayudarles pues que nos lo digan 18 

ahora y también recomendaciones que pueden darle a la ciudadanía para que o 19 

consejos que nos puedan dar a todos aprovechar este espacio para que ustedes nos 20 

puedan dar esas recomendaciones de seguridad para que todos podamos aplicarlas.  21 

 22 

El señor Marcos Aurelio Sirias Victor, Regidor Suplente, expresa: comprendo un 23 

poquito mejor ahora que los compañeros hacían las consultas de Pocosol, 24 

específicamente el caso personal que nos sucedió como familia pertenece a ese 25 

distrito, soy oriundo de este distrito de Pocosol y en esa ocasión pues se hicieron 26 

todas esas eh guías que ustedes mencionaba las huellas dactilares la el testimonio 27 

de la familia y otras personas, sin embargo nunca hubo una respuesta, por eso fue la 28 

intervención que hice anteriormente creo que ese es el sin sabor que nos deja tal vez 29 

la institución o nos dejaba en algún momento a muchas de las familias que hacíamos 30 
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una denuncia con la esperanza de poder por lo menos tener una respuesta eh creo 1 

que es importante esta este informe que ustedes dan porque también es una forma 2 

de volver la confianza a la ciudadanía que creo que también es lo que ha pasado que 3 

se ha perdido la confianza en las autoridades y que podamos seguir utilizando las 4 

plataformas para que podamos seguir denunciando. 5 

 6 

El señor Juan Diego González Picado, Alcalde Municipal, manifiesta:  Gracias por 7 

venir a dar esta presentación, por rendir cuentas creo que es un ejercicio muy 8 

importante aquí hay representantes de todos los distritos del cantón de San Carlos 9 

que están enterándose del trabajo que ustedes hacen,  además la sesión se transmite 10 

por redes sociales y esto evidentemente le permite llegar a más gente, reiterar el 11 

compromiso desde la administración municipal de seguir trabajando codo a codo con 12 

el OIJ en lo que ustedes requieran al final nosotros lo que hacemos es prestar un 13 

apoyo al trabajo que ustedes hacen a mí me alegra mucho escucharlos a ustedes 14 

contarle al Concejo Municipal y al cantón de San Carlos la importancia que tiene para 15 

ustedes el trabajo que hace la Policía Municipal en apoyo al Organismo de 16 

Investigación Judicial o escucharlos hablar de la importancia de que la unidad canina 17 

siga colaborando con los trabajos que ustedes hacen porque yo creo que este Concejo 18 

Municipal está convencido de la importancia de invertir en seguridad y el hecho de 19 

que entes ajenos a la Municipalidad vengan a reafirmar la importancia de tener más 20 

cámaras, la importancia de tener más Policías Municipales, yo sueño con tener un 21 

segundo perro que le haga compañía Turbo y que nos pueda mejorar el alcance de la 22 

policía canina y  el hecho que ustedes lo reafirmen aquí en este Concejo Municipal yo 23 

creo que también le permite a los señores regidores que son los que al final toman las 24 

decisiones de presupuesto, toman las decisiones de creación de plazas y demás 25 

reafirmar ese compromiso que ellos ya tienen con materia de seguridad, así que 26 

agradecerles mucho y  de nuevo reiterarles el compromiso de esta Municipalidad de 27 

San Carlos de seguir colaborando en lo que ustedes requieran  en algunas 28 

oportunidades hasta fuera del cantón de San Carlos los hemos apoyado a realizar 29 

allanamientos o intervenciones y en algún momento a mí me criticaban por eso y yo 30 
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les decía, es que la delincuencia no conoce fronteras acaso que es que las bandas 1 

criminales que operan en Rio Cuarto le piden la cédula al jovencito de 17 años y si es 2 

de Venecia no le venden no ellos operan puede ser que el lugar físico donde estén es 3 

en Rio cuarto pero operan aquí en San Carlos y están haciendo daño aquí en el cantón 4 

entonces vamos a seguir por esa ruta de colaboración y apoyo y vamos a seguir por 5 

esa ruta de ir destinando mayores recursos económicos en materia de seguridad este 6 

año, entraron cinco plazas nuevas para la Policía Municipal yo esperaría el 7 

presupuesto nos permita tomar una decisión similar el año que viene, y decir estamos 8 

metiendo XX cantidad de plazas más estamos metiendo 40, 50, 100 cámaras más, 9 

pero bueno al final depende evidentemente de cómo se comportan las finanzas de la 10 

Municipalidad y la voluntad existe de destinar más recursos hay que ver si la cobija 11 

nos va a alcanza. 12 

 13 

El señor Gerardo Gutiérrez Carrillo, Organismo de Investigación Judicial de San 14 

Carlos, manifiesta: nosotros cuando hacemos las reuniones quisiéramos involucrar a 15 

las otras oficinas, pero cuando las hacemos San Carlos le da soporte a los distritos de 16 

San Carlos por eso es que se incluye Policía Municipal y Fuerza Pública de acá, yo 17 

entiendo igual y eso lo hemos lo hemos hecho ver a las jefaturas de Upala de Los 18 

Chiles y de Fortuna de que este tipo de reuniones son buenas porque así nos damos 19 

cuenta nosotros cuál es la incidencia que nos está golpeando y dónde nos está 20 

golpeando y con cuál recurso nos vamos a apoyar, aquí es una cuestión de unión 21 

nosotros hemos ido a Santa Rosa hemos estado en reuniones ahí pero el tema es 22 

que se ocupa más unión, porque yo sí he estado en una reunión en Santa Rosa estuve 23 

como encargado en Upala y en Upala buscábamos esa esa fusión hay que buscar 24 

una fusión, una unión, porque si no puede estar usted Fuerza Pública jalar para un 25 

lado y OIJ para otro, por qué porque el afectado es el usuario es la comunidad ni 26 

siquiera nosotros nos siguen pagando pero que nos debemos al usuario entonces yo 27 

creo que ahí lo que lo que prevalece es el sentido de unión tal y como lo hacemos 28 

aquí en San Carlos que sea una buena herramienta sí en algunos momentos fallamos 29 

pero yo creo que el estar todas las semanas en esta comunicación ese es el resultado 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 14-2025 

PAG.30 

Viernes 07 de Febrero del 2025     Sesión Extraordinaria 

 

que nos da el decir que San Carlos fue uno de los tres cantones en el año 2024 de los 1 

que ocurrió menos incidencia criminal y por qué razón por una fusión que hacemos 2 

entre las policías porque solo así al final vea si no nos unimos nosotros quién va a 3 

venir a hacerlo que al OIJ nos falta recursos sí por supuesto nos falta, como decía el 4 

alcalde ahorita nosotros soñamos con tener aquí 25 investigadores más pero a pesar 5 

de ello ahí vamos construyendo los sueños y ya tenemos ocho investigadores, siete 6 

investigadores que están en curso básico, investigadores nuevos que van a venir a 7 

aportar ahora en agosto si Dios lo permite aportar a la delegación, tenemos tres 8 

investigadores nuevos que van para curso, es decir en un año nos han dotado a 9 

nosotros a pesar de las de las limitaciones a pesar de un montón de cosas de 10 

presupuesto, nos han dotado de 10 investigadores y  al final ustedes nos preguntan a 11 

nosotros y esa la cuenta que ustedes ocupan no se ocupan muchos más 12 

investigadores porque al final nosotros que estamos ahí vemos el esfuerzo que hacen 13 

todos los investigadores, un esfuerzo vea, que si no fuera por ese esfuerzo y esa 14 

voluntad los casos no salen a veces hay investigaciones donde hay que darle 15 

continuidad tres días para poder sacar un caso y hay que hacerlo porque si no lo 16 

hacemos así la investigación no tiene un buen resultado y eso es un cansancio que 17 

ustedes no se imaginan, pero hay que hacerlo ¿para qué? para que la para que la 18 

investigación llegue a un buen término y quién es el beneficiado el usuario entonces 19 

yo creo que eso es lo que se ocupa, en Fortuna, en Los Chiles y en el mismo pala 20 

hacer este tipo de actividades que lo hemos se lo hemos dicho sí pero es que en 21 

Fortuna hay jefatura, en Los Chiles hay jefatura, en Upala, también nosotros si bien 22 

es cierto le damos ciertos tips y de todo pero es que cada quien tiene que buscar esa 23 

Unión y entiendo por el tema de la Fuerza Pública porque Fuerza Pública de San 24 

Carlos tiene que ver con San Carlos con Santa Rosa tiene que ver con Fortuna y con 25 

guatuso para que ustedes tengan una idea entonces es bastante complejo ese tema 26 

y lo hemos hablado y claro que sí es complejo pero ya allá uno dice usted por allá 27 

busque esa esa fusión de policías las mismas comunidades nosotros aquí nos ha 28 

dado un buen resultado verdad y aquí está los  números que presentamos y no es 29 

insisto no es solo OIJ porque nosotros vea nos apoyamos muchísimo con la Policía 30 
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Municipal y con Fuerza Pública porque al final no damos nosotros con el recurso que 1 

tenemos por ahí escuché un día pero es que es que la Policía Municipal va a colaborar 2 

en cues de juicio y quién es el beneficiado,  OIJ no se beneficia se beneficia el cantón 3 

de San Carlos por qué por ese recurso que le están prestando en una custodia porque 4 

a veces nosotros vea increíble pero no vamos a basto entonces uno trata de unirse 5 

para qué para hacer el OIJ Fuerza Pública y Policía Municipal para buscar una buena 6 

una buena investigación y si ustedes vieran a veces, es difícil y entonces uno por eso 7 

agradece ese acercamiento con estas policías porque si no en realidad no salimos 8 

adelante. 9 

 10 

El señor Giancarlo Rojas, encargado de la Unidad de Delitos Contra la Vida en San 11 

Carlos, manifiesta en que podemos colaborar, o qué les podemos indicar para mejorar 12 

pues, como lo comenta el compañero Gerardo tiene que haber una sinergia entre 13 

policía si no hay sinergia no hay resultados positivos lo otro que es muy importante a 14 

nivel institucional es el perfil competencial del funcionario, cuando hay policías si no 15 

cumplen con un perfil específico y algunos se filtran, pues entonces es complejo para 16 

nosotros trabajar a veces y no hay buenos resultados, cuando todos pensamos de 17 

una misma manera y caminamos hacia un objetivo específico lo logramos y eso ya lo 18 

hemos visto con mucho tiempo aquí en San Carlos hemos hecho casos muy sonados 19 

muy grandes complejos con un golpe contundente para la criminalidad pero es porque 20 

el perfil competencial de todos los que participan es el idóneo hemos encontrado 21 

también que hay compañeros que realmente no deberían estar en la institución, no 22 

porque talvez en algún tema de corrupción y demás sino porque no tiene el perfil para 23 

ese sacrificio del que habla licenciado Gerardo eso esos muy común en el OIJ,  24 

trabajar dos tres días seguidos eso lo vemos todos los días hacer un sacrificio con la 25 

casa con los familiares eh días festivos este no tener vía social no poder ir a uno a la 26 

esquina porque lo están cuestionando, por porque anda un tenis de otro color, 27 

etcétera. Entonces todo ese tipo de temas uno intrínsecamente tiene que tenerlos muy 28 

amalgamados con una forma de pensar con un objetivo específico e creo que la forma 29 

de poder mejorar la zona es esa sinergia si no le existe la sinergia entre los policías 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 14-2025 

PAG.32 

Viernes 07 de Febrero del 2025     Sesión Extraordinaria 

 

no vamos a tener resultados positivos ya lo hemos visto en otras partes yo les comento 1 

ese tema porque que como lo dije al principio San Carlos es el cantón que salió a nivel 2 

nacional con los números más positivos hubo una buena comunicación en el 2024. 3 

Esperamos que en el 2025 se comporte igual proyectamos que sea así al mes de hoy 4 

con todas las reuniones que hacemos semanales de incidencia criminal con las  5 

oficinas de la fuerza pública y de la municipal eh vemos que los resultados van bien 6 

de hecho les comento en la en la reuniones han habido menos 20 denuncias menos 7 

40 denuncias eh por semana entonces comparados con en el 2024 vemos que se está 8 

manteniendo pero no podemos bajar la guardia verdad todos tenemos que 9 

mantenernos este en pie de lucha y podemos bajar eh ese ese ese top que tenemos 10 

ahorita verdad Y eso ya viene en los líderes en las personas que tienen ustedes como 11 

jefes de policía como mandos medios que estén siempre al pie del cañón verdad elegir 12 

a los ciudadanos yo creo que eso es lo más lo más indicado en ese punto. 13 

 14 

El señor Juan Diego Carvajal Sánchez, del Departamento de Investigación de Delitos 15 

Varios de San Carlos, expresa: es para no profundizar mucho pero sí por lo menos 16 

que tengan algunos datos más es eh que por lo menos puedan visualizar lo que es el 17 

contexto de las otras oficinas en la zona norte por lo menos les voy a mostrar lo que 18 

son unos números muy básicos, por lo menos nosotros eran 2252 denuncias con un 19 

factor de resolución de un 53.2 % por y lo que es la fortuna la Fortuna entra dentro de 20 

otra clasificación que son oficinas regionales, durante el 2024 ellos recibieron un total 21 

de 1192 denuncias y tuvieron un factor de resolución de 38.8% por luego las otras dos 22 

oficinas digamos que tenemos que ser que se clasifican como unidades regionales 23 

tenemos lo que es Upala que recibió 1040 denuncias con un factor de resolución de 24 

51.4 y lo que es Los Chiles que aquí también involucra lo que es el la parte de Santa 25 

Rosa Pocosol verdad que ellos tuvieron un factor de resolución de un 50.8 % por esos 26 

por son los datos que yo les puedo brindar sin profundizar más allá porque le compete 27 

a ellos y nada más quería que les quede claro lo que es el número de nuestra línea 28 

confidencial que es el Línea confidencia 800-8000-645. 29 

 30 
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El señor Gerardo Gutiérrez Carrillo, Organismo de Investigación Judicial de San 1 

Carlos, expresa: por la oportunidad que nos dieron y nosotros poder rendir cuentas a 2 

todos ustedes Recuerden que las puertas del OIJ de San Carlos están abiertas para 3 

cualquier grupo que se quiera acercar y solicitarnos alguna ayuda les pongo el ejemplo 4 

del año pasado un grupo de San Martín de Venencia llegó y a la fiscalía y en conjunto 5 

con la fiscalía y OIJ hicimos un trabajo ahí y le dimos una respuesta eso es lo que 6 

ocupamos nosotros digamos que los grupos se acerquen y nosotros de alguna u otra 7 

forma le damos una solución si no en el momento ahí les explicamos por qué razones 8 

no pero s reitero las puertas del OIJ de San Carlos están abiertas para cualquier  9 

alguna investigación ahí en curso nosotros podemos darle eh ciertas especificaciones 10 

si todavía está y si non si ya está en el Ministerio Público igual podemos orientarlos 11 

para que eh pidan una copia del informe pero si se acerquen a nosotros para poder  12 

ayudarles. 13 

 14 

Capacitación sobre el Femicidio. - 15 

 16 

 Dr. Álvaro Campos Guadamuz, Instituto WEM 17 

 18 

Comenta que la Municipalidad de San Carlos tiene el programa Hombres Valiosos de 19 

San Carlos, que ejecuta el Instituto WEM como organización contratada.  Añade que 20 

la Municipalidad de SC es la municipalidad más comprometida a nivel país en 21 

fomentar la masculinidad valiosa, tiene más grupos de hombres organizados y 22 

capacitados.     23 

 24 

 25 

 26 

 27 

 28 

 29 

 30 
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El señor Jorge Luis Zapata Arroyo, Regidor Municipal, indica:  Muchas gracias por 13 

darnos esta capacitación yo creo que todos coincidirán que ha sido sumamente 14 

enriquecedora porque ha explicado con detalle y muy concreta desde mi punto de 15 

vista a qué estamos expuestos en realidad la sociedad sobre todo nosotros como 16 

hombres ese concepto del chip es muy interesante porque puntualiza cuáles son 17 

digamos lo que puede desencadenar eventualmente en un femicidio por lo menos ese 18 

tipo de comportamiento que todos digamos queremos evitar como sociedad, yo creo 19 

que nosotros como seres humanos qué podemos hacer plantea usted al final yo creo 20 

que inicialmente como padres de familia bueno por lo menos en mi caso con el ejemplo 21 

nosotros tenemos que programar esa esas mentes pequeñitas que vienen creciendo 22 

para que mediante el ejemplo vea el comportamiento, el buen comportamiento de uno 23 

como como padre, como esposo, como hombre, no solo en la familia sino en la 24 

sociedad y creo que por ahí es donde se empieza y está el otro punto que es lo que 25 

nosotros como regidores tenemos a la mano que es buscar la manera de impulsar 26 

políticas que promuevan esos espacios, que promuevan este tipo de capacitaciones, 27 

donde no solo los que estamos acá en la sala y no solo los que tengan la oportunidad 28 

de verlo por redes sociales que ojalá que se replique y sean muchos los que tengan 29 

la oportunidad de venir a ver esta esta presentación, sino también que logremos llegar 30 
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a  todas esas personas que no tienen acceso a esas tecnologías usted ahora 1 

mencionaba diferentes puntos de ese chip y sin miedo equivocarme yo creo que tal 2 

vez solo uno se trata directamente con educación y con capacitación probablemente 3 

solo la desigualdad social sea un poco más complicada de tratar, pero aun así no 4 

debería ser un digamos un impedimento, entonces yo sí creo que está en la manos 5 

de nosotros para poder impulsar ya sea desde nuestras casas, desde nuestra familia, 6 

des desde nuestro círculo de amigos, también desde este Concejo Municipal como 7 

regidores esas iniciativas que logren reducir este número de femicidios incluso no 8 

tenemos que llegar al tema de femicidios, el tema de eh de intentos el tema de la 9 

violencia, la violencia de género todo eso hay que es iluso o idealista pensar en 10 

erradicarlo pero sí reducirlo a la mínima expresión, lamentablemente en el contexto 11 

que estamos a nivel mundial el tema de la violencia está muy latente, entonces vemos 12 

que como seres humanos cuando uno pensaba que en los años que estamos en los 13 

2000 2025 la violencia iba a ir en disminución de un pronto a otro estamos en un 14 

escenario político donde nos encontramos violencias y guerras y a las puertas de todo 15 

tipo de guerras, entonces tiende uno como a perder la esperanza en el ser humano, 16 

a nosotros nos toca aportar nuestro granito de arena y en este caso hablando 17 

específicamente de violencia de genero trabajar en esa línea para para ver de qué 18 

manera logramos inicialmente nuestras casas y como decía irlo multiplicando a un 19 

San Carlos con menos violencia de género. 20 

 21 

El señor Marco Aurelio Sirias Victor, Regidor Suplente, manifiesta:  yo quisiera tratar 22 

un tema más que todo, con el tema de la normalización del machismo, le voy a poner 23 

ese tema tengo la oportunidad de trabajar en un centro educativo y es algo que se 24 

vive a diario, quisiera añadir algunas justificaciones que anoté aquí para que también 25 

quien como parte del material que usted también viene aportar que es bastante 26 

valioso,  hemos normalizado el machismo como una cultura donde justificamos ciertas 27 

expresiones de violencia, he escuchado en algunas ocasiones expresiones como la 28 

mujer debe ser obediente, debe quedarse callada, así me educaron mis papás,  29 

normalizamos las palabras los hombres no lloran, si  te si te pega es porque te quiere 30 
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y hasta aplaudimos ciertas conductas y vocabularios creo que en la misma línea de 1 

compañeros Zapata la formación en el lugar es fundamental los que tuvimos la 2 

oportunidad de crecer con un padre y una madre que nos dieron valores tenemos muy 3 

arraigadas esas esas normativas y esas conductas y creo que es obligación no 4 

solamente de los centros educativos, de las iglesias y de otras organizaciones hemos 5 

abandonado esa obligación no solamente en otras personas donde me corresponde 6 

a mí como ser humano primero como padre como formador poder formar 7 

adolescentes o a menores desde pequeños con estos valores. 8 

 9 

La señora Ashley Tatiana Brenes Solís, Regidora Municipal, expresa:  Gracias don 10 

Alvaro por esta exposición de un tema tan sensible y tan  importante para nosotros 11 

como gobierno local agradecerle por su tiempo también quería aprovechar el espacio 12 

para extender el agradecimiento personal a doña Pilar porque yo sé que a veces no 13 

se refleja pero ella hace una labor con uñas y dientes por las mujeres de nuestro 14 

cantón, por aportar y apoyar en el tema social y yo creo que eso es de valorar, de 15 

agradecer, que personas como ella nos representen y que estén trabajando en 16 

fortalecer y apoyar a esas mujeres que cada día sufren de violencia. yo sé que  hoy 17 

estamos aquí reunidos para abordar un tema que nos duele a todos profundamente 18 

lo que es el femicidio porque al inicio de la presentación hablaban de cifras y  uno 19 

puede tomarlas así como cifras frías, pero yo creo que todas esas cifras de mujeres 20 

asesinadas han sido hermanas, amigas, primas, trabajadoras, que hoy ya no están 21 

que tenían proyectos sueños ilusiones y que su vida fue arrebatada por decisiones 22 

que muchas veces no entendemos, por manifestaciones extremas de violencia de 23 

género y yo creo que en San Carlos no debemos hacernos de la vista gorda San 24 

Carlos es un cantón conocido por su gente luchadora y trabajadora y no podemos eh 25 

hacernos de la de la vista gorda como dicen ante situaciones como estas yo creo que 26 

cada víctima es un llamado de alerta, un llamado de atención a todos nosotros, 27 

gobierno local, instituciones, empresa privada, para que trabajemos en equipo para 28 

que dejamos redes de apoyo y trabajar juntos para para sacar adelante este cantón y 29 

que no seamos ejemplo por cifras así tan duras sino más bien porque aquí creemos y 30 
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fortalecemos los programas que ayudan a reducir este todo el tema de violencia de 1 

género y la prevención, yo creo que como gobierno local, como regidora, debemos 2 

hacernos responsables pero es un trabajo en equipo no lo podemos hacer solos como 3 

lo decía antes creo que es un tema de tejer redes de apoyo ahora hablaban de la 4 

importancia de fortalecer los programas de prevención, acompañamiento a mujeres, 5 

eso lo tenemos el departamento de desarrollo social, lo hace pero no abasto yo he 6 

estado conversando en el periodo anterior y en este periodo y  la psicólogas que están 7 

no dan abasto a veces he conocido personas que me dicen gracias a los programas 8 

que imparte la Municipalidad de San Carlos y el y el departamento de Desarrollo Social 9 

hoy mi familia está unida, o gracias a que tuve una cita aunque fuera una en el año 10 

con la psicóloga pude enfrentar mi situación de una mejor manera, escuchar estas 11 

cosas creo que deben motivarnos como Concejo Municipal a buscar las soluciones y 12 

nosotros somos los responsables nosotros aprobamos el presupuesto, sé que en el 13 

cantón de San Carlos hay muchísimas necesidades y que todas de debemos 14 

abordarla de la mejor manera y darle un poquito a cada distrito porque todos merecen 15 

crecer y desarrollarse pero el tema social es algo que nos involucra a todos y yo creo 16 

que parte de nuestra responsabilidad como regidores como síndicos la administración 17 

municipal es enfocar un poco más de presupuesto en el tema social en fortalecer estos 18 

programas estos proyectos que realmente impactan positivamente a nuestro cantón y 19 

generan ese impacto que valga, a darnos solo cosas positivas y con la población 20 

entonces yo creo que hay una dirección que más que todo de venir a decir y agradecer 21 

y que vamos a trabajar y que estamos comprometidos es analizar de qué manera 22 

podemos tomar las riendas y buscar la forma de que exista un poco más de 23 

fortalecimiento a este departamento que al final nos beneficia a todos como cantón,  24 

entonces nuevamente agradecerles a ustedes por venir acá a exponernos sobre este 25 

tema y que también pueda llegar esta información a muchas otras personas que nos 26 

están viendo. 27 

 28 

La señora Patricia Romero Barrantes, Regidora Municipal, manifiesta: es un gusto 29 

tenerlos a ustedes aquí realmente que me llena de esperanza escucharlo y decir que 30 
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sí se puede podemos entre todos hacer un cambio y precisamente bueno que se 1 

conmemora mañana el día de 8 de marzo el Día Internacional de la Mujer qué significa 2 

la mujer ese es un es un frágil como dice la Biblia es algo que hay que cuidar y que 3 

los hombres como cabezas de hogar que así lo dice la Biblia y quisiera rescatarlo 4 

porque se parece mucho de que efectivamente el hombre aquí está más bien en estos 5 

femicidios maltratando   mujer ósea no la está cuidando no está ejerciendo su 6 

responsabilidad y por ahí comienza todo sé y soy consciente de que las mujeres 7 

tenemos que determinar y enfocarnos y también detectar esos esos chips que usted 8 

dice, ojalá que muchas mujeres y hombres hayan escuchado esta esta presentación 9 

suya esta capacitación y si no es así pues me gustaría que esta capacitación e 10 

información que usted nos da la pudiéramos replicar, esta grabación, porque todos los 11 

detalles con los que usted cubrió son importantísimos y me gustó mucho lo que decía 12 

también el compañero Zapata que nosotros deberíamos de ser testimonio para otras 13 

personas, en el círculo que estamos nosotros con nuestros hijos, nietos, amigos, 14 

etcétera,  eso es lo que tenemos que hacer yo creo que como una responsabilidad 15 

que tenemos como hijos de Dios porque yo de ahí abarco todo el temor a Dios ese es 16 

el que limita que nosotros no podamos hacer nos limita para que no podamos hacer 17 

cosas malas y eso nace de las familias nace en ese núcleo familiar aunque la mujer 18 

esté sola tenga sus hijos aunque el hombre esté solo tenga sus hijos, ojalá tenga 19 

mamá, papá ,e hijos, que sean un núcleo familiar fuerte pero si no fuera así que nunca 20 

perdamos la esperanza de que efectivamente eh tenemos una salida y me alegra 21 

mucho a doña Pilar y felicitarla también porque ella estaba luchando desde hace 22 

muchos años con este departamento de desarrollo social y nosotros tal vez no nos 23 

involucramos tanto, pero sabemos la lucha que ella ha dado y muchas mujeres están 24 

dando me alegra también cuando veo esas mujeres empoderadas cuando hacen esas 25 

ferias cuando tienen esas esa realización personal de que ellas pueden hacerlo de 26 

que ellas no dependen solamente económicamente de un hombre para poder eh ser 27 

felices ellas se pueden realizarse es eso es muy importante entonces yo tenía una 28 

bueno para la reflexión del día de la mujer yo decía aquí en una en un comentario que 29 

tengo que realmente las mujeres tienen sueños tienen familias y son vidas que fueron 30 
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arrebatadas por una violencia que no cesa hasta cuándo no podemos seguir 1 

lamentando muerte sin tomar acciones y eso que usted nos recomienda son acciones 2 

que ya deberíamos de tomar y ojalá doña Pilar y en el Concejo Municipal nosotros 3 

podamos lo que decía Ashley también no solamente decir hay que hacer hay que 4 

hacer sino hacerlo y si hay que buscar recursos buscarlos y dárselos para para que 5 

esto se pueda más bien ojalá ser más grande y que estas personas las mujeres tengan 6 

esta herramienta este instrumento para poder llegar a alguien que le da esperanza y 7 

que le ayude a salir adelante y tenemos una gran responsabilidad de construir nuestra 8 

propia vida con dignidad con sabiduría y con determinación ser mujer es un desafío 9 

pero también una oportunidad para demostrar nuestra capacidad nuestra fuerza y 10 

nuestro amor propio también este eso de promover la educación en la que ha sido con 11 

nuestras comunidades impulsar políticas municipales que sancionen el acoso y la 12 

violencia de género izar que nuestras calles y espacios públicos sean seguros 13 

fortalecer redes de apoyo acompañamiento de mujeres víctimas de violencia crear y 14 

fortalecer programas de capacitación emprendimiento femenino todo esto ya doña 15 

Pilar en su en su grupo lo está haciendo y bueno cuente con cuente conmigo cuente 16 

con este Concejo yo sé que todos pensamos igual y sobre todo sigamos avanzando 17 

con determinación con unidad y con valentía porque una sociedad que protege y 18 

empoderar a sus mujeres es una sociedad que avanza para todos y todas. 19 

 20 

El señor Melvin López Sanchez , Regidor Municipal, expresa: gracias don Álvaro 21 

Campos por la por la exposición y a doña Pilar quien es una mujer luchadora en esos 22 

temas esta semana me tocaba hacer un trabajo una tarea con mi hija que está en el 23 

agro y la tarea era sobre el ensayo qué hora es de Yolanda Oreamuno, data de 1938 24 

una mujer que hace 87 años escribió y expuso la situación de la mujer en la sociedad 25 

costarricense de ese entonces y 87 años después no hemos hecho absolutamente 26 

nada para cambiar la percepción de una mujer que ya no está acá,  lo traigo a reflexión 27 

porque definitivamente el entorno social de la época ya afectaba y posiblemente había 28 

muchos femicidios pero eran silenciosos ahora por lo menos existe la voz, la voz de 29 

la mujer la voz del hombre, pero eso no es suficiente considero eh en la exposición 30 
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está muy muy bien acertada pero ella hablaba a  mitad del siglo XX eh que solamente 1 

había un tema de colegio ahí quedaban la mujer y entonces era un tema de poder 2 

económico, que sustentaban el poder del hombre y eso ese caldo de cultivo que usted 3 

hablaba doctor se empezó a cocinar, desde estas épocas entonces para mi concepto 4 

del empoderamiento económico de la mujer hoy día es fundamental que no dependa 5 

del hombre porque en lo que va del año estaba investigando un poco el tema llevamos 6 

10 femicidios contra 30 del año pasado en solo dos meses y eso es alarmantemente 7 

preocupante España tiene este leyes muy concretas acá el tema de la ley en sí el 8 

femicidio es bueno pero yo creo que falta por lo menos darle o lo que usted hablaba 9 

del chip yo considero que el tema de la cultura hacia el hombre es fundamental pero 10 

cuando el hombre traspasa la línea del razonamiento no se puede tratar igual que el 11 

hombre que no lo normaliza yo digo que tiene que haber base de datos de agresores 12 

en España le ponen un este un brazal al hombre para que no se acerque o sea tiene 13 

que haber también y le entiendo a usted que tiene que haber prevención pero cuando 14 

el hombre pasa la línea ya no se convierte este en un hombre Entonces no se puede 15 

tratar como tal yo creo que hay que empoderar más los consejos de distritos estas 16 

estas charlas hay que replicarlas en todos los distritos porque definitivamente es una 17 

estadística vergonzosa. 18 

 19 

La señora Amalia , Regidora Municipal, menciona: un día antes de la celebración del 20 

Día de la Mujer se habla del femicidio de la mujer y yo siempre he insistido en que hay 21 

que trabajar con los hombres porque quiénes son los que matan a las mujeres son los 22 

hombres, don Álvaro pues dio esta presentación muy bonita, ¿porque es desde casa? 23 

un día hablábamos aquí y yo comenzaba a hacer un repaso en mi familia entonces a 24 

veces desde los más chiquititos hacen gracias o cositas que no deberían de estar bien 25 

pero nos hacen gracia, les reímos, les aplaudimos, a veces entonces yo creo que 26 

como personas como sociedad tanto hombres como mujeres debemos de ir viendo 27 

esas semillitas pequeñitas, el crecimiento de ellos la formación y claro que sí este una  28 

cruzada algo grande algo impactante algo que se sienta no como dijo un Álvaro antes 29 

es que ya soy un señor mayor y estoy hablando eso ni cuidado me van a poner, uno 30 



Concejo Municipal de San Carlos 

ACTA 14-2025 

PAG.63 

Viernes 07 de Febrero del 2025     Sesión Extraordinaria 

 

por ejemplo pasa al frente de un CEN SINAI un montón de mamás entregando 1 

chiquitos en las mañanas, están esas casas por qué no de terminar un ratito con esas 2 

mamás antes de entregar a sus niños o antes cuando los retiran o qué sé yo unas 3 

charlas una capacitación o un psicólogo también en las escuelas en los colegios, en 4 

los centros de atención, de adultos mayores, no solamente son mujeres, jóvenes, las 5 

que están siendo agredidas hay personas adultas que también son agredidas por 6 

familiares y no necesariamente tiene que ser la pareja pues se habla del femicidio 7 

verdad hombre matando a su esposa o su o a su expareja pero son muchas personas 8 

las que están siendo agredidas hoy por hoy y como los compañeros decían porque 9 

todos aportaron parte muy importante y hablando con  doña Gretel el del 10 

Departamento de Desarrollo Social, ese departamento necesita presupuesto entonces 11 

creo que como Concejo Municipal como regidores debemos de revisar ese 12 

presupuesto y hay que inyectarle más dinero a ese departamento para que pueda 13 

ejecutar su de tantas cosas que se desean hacer y no se pueden hacer se cuentan 14 

con tres psicólogas creo que son doña Pilar eso no alcanza para la cantidad de 15 

señoras y personas que ellos atienden ahí eso no alcanzan para un cantón tan grande 16 

como este eso no alcanza porque mataron a la mamá, quedaron hijos sin mamá, 17 

quedó una mamá sin su hija, un papá sin su hija,  sin su nieta, o sea abarca muchas 18 

personas entonces no solamente sufre el que se murió se murió y el otro fue a la 19 

cárcel pero quedaron todos los demás votados quedaron todos los demás con ese 20 

sentimiento y nuevamente creo en esa cruzada un día a doña Pilar le decíamos 21 

también no sé hasta los buses rotulados por detrás o en algún lado donde diga algo 22 

aquí tenemos cooperativas importantes en el cantón que pueden ayudarnos que nos 23 

pueden cooperar con eso Coopelesca, Coocique, Dos Pinos, las empresas 24 

autobuseras,  que haya rótulos que se sienta ese movimiento en el cantón Y por qué 25 

no en el país pero si lo estamos hablando hoy aquí que se sienta en el cantón.  26 

 27 

El señor Esteban Rodríguez Murillo, Regidor Municipal, manifiesta: pasar del discurso 28 

a las acciones definitivamente eso es lo que tenemos que hacer eh la última vez que 29 

hablamos aquí de femicidio Pilar fue lo que dijo creo que cuando inició que todos los 30 
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discursos estaban muy bonitos pero que definitivamente teníamos que tomar acciones 1 

con esto distintas a solamente hablar y hoy estamos viendo una de esas acciones con 2 

esta capacitación tan importante, viendo la red social de la Municipalidad habían cinco 3 

personas conectadas definitivamente un tema de cultura, no les no nos interesa este 4 

tipo de temas cuando a veces nos agarramos acá en el buen sentido de la palabra 5 

hay 100, 200, 300 personas conectadas y todo el mundo compartiendo, pero bueno 6 

eso es parte de lo que de la realidad de nuestro cantón en definitiva concuerdo con 7 

los regidores que han hablado del tema de presupuesto  arcar una diferencia distinta 8 

a los Concejos anteriores en cuanto a este tema en este cantón de San Carlos, vi una 9 

imagen que me llamó la atención, en la primera filmina al lado derecho vienen algunas 10 

cruces con zapatos rojos de diferentes tamaños no sé si me puede explicar un poco 11 

yo la logro entender pero tal vez tenga un mensaje más a fondo esa imagen y me 12 

gustaría que la si lo tienen que lo pueda explicar para para entenderlo mejor. 13 

 14 

La señora Raquel Tatiana Marín Cerdas, Presidente Municipal, expresa: agradecerle 15 

traté de hacer la mayor las mayores anotaciones posibles porque verdaderamente me 16 

tomo muy en serio este tema agradecerle a doña Pilar tuve la oportunidad de 17 

agradecerle antes en otra actividad y al Departamento de Desarrollo Social por todo 18 

esto por todas las actividades que desarrollaron durante el día escuchaba las 19 

intervenciones de mis compañeros y qué complicado porque tal vez tomando en 20 

cuenta lo que decía ahorita Esteban pasar de los discursos a las acciones hoy 21 

escuché discursos super lindos, lindísimos del tema de la mujer de cómo cambiar el 22 

chip del tema de los micromachismos y demás y aquí en ese mismo Concejo Municipal 23 

los actuales regidores muchas veces en vez de hacer ataques porque se hacen malos 24 

procedimientos porque no se cumplen reglamentos y demás se van hacia el cuerpo al 25 

ataque a las mujeres aquí se ha escuchado de temas de que las mujeres ha caído de 26 

rebote y que hombres han venido a ponerlas en puestos de tomas de decisiones, 27 

entonces yo decía hoy un día antes del día internacional de la mujer hoy sí hablamos 28 

de discursos muy bonitos hoy sí decimos eh la mujer es perfecta la mujer es virtuosa 29 

la mujer es trabajadora hay que apoyarla hay que defenderla pero a los dos días se 30 
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nos olvidó el discurso, entonces digamos compañeros ustedes mismos han dicho 1 

pasemos de los discursos a las acciones decía eh la regidora Patricia Romero hay 2 

que ser testimonios desde este Concejo Municipal para otros y en varias 3 

intervenciones de compañeros decían tenemos que ser el Concejo Municipal que 4 

tomen las acciones para que otros vean y pues si nos devolvemos sesiones atrás no 5 

somos ejemplo para nadie y se lo digo porque este tema verdaderamente me lo tomo 6 

enserio y más que un discurso bonito preparado para la ocasión yo creo que hay que 7 

interiorizar el tema y antes lo hablaba con algunas mujeres en unas actividades que 8 

participé en URCOZÓN y en otras, reflexionemos el día no les estoy pidiendo que 9 

vengan y  digan discursos lindísimos no más bien que lo que vivamos el tema de la 10 

manera individual, de que verdaderamente qué está pasando en los lugares de cada 11 

uno, qué está pasando ahora con el manejo delas redes sociales, porque a veces 12 

ahora ni tan siquiera se dicen las cosas de manera presencial, ahora usted ve los 13 

ataques a través de redes sociales, entonces compañeros yo soy una que digo yo o 14 

sea qué bueno felicitar a las mujeres por el trabajo no por un día en particular sino por 15 

el trabajo verdaderamente que hace la mujer y loque aporta la sociedad y lo importante 16 

que mujeres lleguen a puestos de tomas de decisiones pero los invito compañeros a 17 

que no sea un tema de discursos ósea que verdaderamente lo hagamos a través de 18 

las acciones que realicemos porque ya hoy he escuchado discursos lindísimos y en la 19 

práctica son otras cosas entonces no se los digo de un tema degenerar conflicto 20 

porque verdaderamente eso no es pero yo creo que si estamos hablando de que 21 

disminuir eh la tasa de femicidios hay un tema que abordar a nivel social ahí decían 22 

compañeros del regidor Melvin López decía hay que trabajar en temas de cultura para 23 

el hombre, totalmente de acuerdo, hay mucho que trabajar qué bueno que los 24 

consejos de distrito verdaderamente le pidieran a don Álvaro si don Álvaro puede 25 

recomendar a personas que vayan a ayudar estas charlas a las comunidades, pero 26 

los invito compañeros a que desde donde están representando verdaderamente 27 

marquemos una diferencia, qué ha pasado tenemos una Comisión de la Mujer yo 28 

esperaría que la comisión de la mujer que está trabajando no sea tampoco discursos 29 

sino verdaderamente acciones que impacten en la comunidad en San Carlos hemos 30 
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tenido muchos femicidios y ya podemos seguir haciendo sesiones extraordinarias, 1 

ordinarias, para tratar el tema pero no debería ser un tema de discursos debería ser 2 

un tema de qué estamos trabajando a nivel de los hijos, de las amistades, de tantas 3 

personas, entonces los invito a que verdaderamente esta sesión que se lo agradezco 4 

doña Pilar y doña Pilar fue una enfática donde me decía  ocupamos el mayor tiempo 5 

posible, pero es que para mí esto no debería ser un tema Raquel ocupamos más 6 

tiempo para esta sesión pero a veces las cosas tratar el de la sesión debería ser algo 7 

que practiquemos en el día a día si queremos ser testimonio para otras personas como 8 

lo decía la regidora Patricia Romero o sea piensen entonces a partir de ahora cada 9 

vez que realizan cualquier acción que verdaderamente seamos testimonio, testimonio 10 

de buenas acciones a nivel de verdaderamente de cómo impactar para que los 11 

femicidios no se den, que si conocemos de casos que los denunciemos antes lo 12 

veíamos con la presentación OIJ como a nivel de diferentes situaciones no se 13 

presentan las denuncias, a veces conocemos que se están dando situaciones de 14 

violencia en las comunidades donde vivimos y no denunciamos, pensamos que nada 15 

va a pasar, entonces compañeros de verdad los invito a que esto nos permita cambiar 16 

ese chip que lo decía don Álvaro o sea lo dijo como tantas veces que yo creo que esa 17 

la palabra clave de la sesión de hoy cómo cambiar ese chip en lo que vamos a hacer 18 

decirle a Don Álvaro que muchas gracias verdaderamente porque sé que todo el tema 19 

es muy importante lo que usted explicó y a veces en tan poco tiempo y un tema tan 20 

importante y que yo sé que lo vive como doña Pilar uno quiere hablar más y sé que 21 

esto se puede durar todo el día explicándolo a detalle contando casos de situaciones 22 

que se viven entonces más bien agradecerle. 23 

 24 

El señor José Luis Mora Sibaja, Síndico Pocosol, comenta: un tema sensible 25 

realmente en San Carlos yo estoy representando a Pocosol y hace poquito pasamos 26 

por una situación de estas, fue muy doloroso para para toda la población, una niña 27 

que muere en manos de su pareja, con una bebé que iba cumplir 2 años, o sea esa 28 

chiquita como a los 13 años había quedado embarazada  ya a los 16 años ha fallecido, 29 

en la zona rural donde estamos nosotros es complicado la falta de oportunidades para 30 
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las mujeres para todo el sector pero en este caso hablando de las mujeres es muy 1 

muy complicado, sabemos bien que hay como unas  como una seguridad hacerse de 2 

una pareja muy jovencitas y sí contamos los femicidios, pero cuántas mujeres están 3 

sufriendo, cuántas mujeres están sufriendo agresiones, cuántas mujeres están 4 

amenazadas, que usted no se puede ir de aquí porque se muere de hambre, usted no 5 

tiene como, usted no tiene estudio, usted no tiene cómo vivir, fuera de esta casa y 6 

tiene que guardar silencio y soportar agresiones y por eso vemos muchas de estas 7 

mujeres que cuando los hijos crecen y se van, terminan una relación y nunca nos 8 

sentamos a pensar por qué estaban viviendo y de un pronto a otro se fueron, es 9 

porque tuvieron que callar todos esos maltratos, todas esas amenazas porque 10 

sintieron que no tenían una oportunidad por eso pienso que desde la Municipalidad y 11 

no es solo la Municipalidad ese dinamo es el IMAS tiene que hace tiene que esto tiene 12 

que ser una cruzada nacional para que empoderen a esas a todas esas mujeres que 13 

están en esas situaciones y que se sientan empoderadas y que puedan salir de ahí 14 

que puedan denunciar que haya una forma de que ellas sientan que en otro lado ya 15 

como con emprendimientos propios ellas también pueden salir adelante y pueden 16 

mantener a su familia a sus hijos porque al final de cuentas sabemos que todas las 17 

señoras, todas las  madres el mayor sacrificio que hacen es por los hijos para que no 18 

les falte nada a los hijos yo pienso que es un momento de ya de poner atención no es 19 

justo no es justo que tanta mujer siga sufriendo, no es justo que sigan habiendo una 20 

cantidad de mujeres sufriendo porque no han tenido o no o no han podido tener una 21 

oportunidad de estar mejor en una sociedad donde el que no estudia prácticamente 22 

no tiene ninguna oportunidad, agradecer a Pilar hace muchos años que está en esta 23 

en esta lucha sé que ocupa más por supuesto ocupan más manos solidarias para 24 

trabajar pero le ofrecemos el respaldo total en Pocosol yo sé que la regidor Amalia y 25 

la síndica Lucía son mujeres empoderadas, son mujeres que  van a alzar la mano en 26 

cualquier momento en el momento que quieran ir a trabajar a Pocosol, el Concejo de 27 

Distrito en pleno y yo sé que el regidor Álvaro también nos va a apoyar, llevemos  a 28 

Pocosol esta doctrina genial sería que don Álvaro nos acompañara ya pero sé que el 29 

tiempo es limitado y  es complicado que nos pueda visitar en todos los distritos pero 30 
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si pudiera estar un día en Pocosol lo invitamos con mucho gusto, aprovechemos el 1 

tiempo porque hay muchas mujeres viviendo en peligro. 2 

 3 

La señora Zoraida María Pérez Acuña, Síndica del Distrito de Venecia, comenta: he 4 

estado haciendo muchas capacitaciones desde hace muchísimos años en la oficina 5 

de Desarrollo Social con doña Pilar y siempre hemos tocado esos temas y la solución, 6 

desde la oficina del Pani, también estuve hace dos años en el Comité de la 7 

Adolescencia de la Niñez y son temas recurrentes, me llamó la atención el cambio del 8 

chip, ¿cómo cambiar ese chip? porque ya a esas alturas cuesta mucho cambiarlo pero 9 

don Álvaro tocó el tema de la niñez de cómo que cómo podemos cambiar el chip des 10 

desde pequeños yo creo que ya cuando ya esa generación se empiece a cambiar el 11 

chip, cuando sean adultos ya pienso que sí van a tener el chip yo estaba aquí he 12 

pensado mucho que decir y voy a cambiar todo lo que pensé aquí tenemos un Concejo 13 

Municipal muy capaz, tenemos a Raquel que es asesora de la Asamblea Legislativa, 14 

tenemos a doña Patricia y a doña Pilar que fueron diputadas, tenemos educadoras, 15 

saben del tema de educación, porque yo siempre he dicho que esto hay que 16 

cambiarlo, a esto hay que poner materia tema obligatorio de exámenes en el MEP, 17 

¿por qué no impulsar? aparte todos son muy capaces y tienen unas ideas fabulosas 18 

yo creo que tenemos que unir todos para impulsar un proyecto de ley para que meta 19 

temas de estos, como tema de no tallercito allá de vez en cuando, sino un tema 20 

obligatorio con examen y de todo para que los niños puedan cambiar ese chip niños 21 

y las mujeres bueno la familia se va a beneficiar con eso yo insto a que hoy no sea 22 

palabras de que el día y que muy bonito y que venimos de un colorcito y todo bueno 23 

yo no porque ya cuando ya yo vi el mensaje ya venía ya venía del camino, entonces 24 

yo los insto a eso, a que nos unamos a cambiar eso tenemos experiencia aquí como 25 

le dije con las señoras con las educadores, con abogados creo y todo entonces aquí 26 

hay un equipazo y tenemos más asesores dentro de la Municipalidad. Por otro lado 27 

hoy estuve temprano en unos talleres y dos cosas me llamaron la atención se habló 28 

igual de ese tema y había una persona ahí con capacidades diferentes y agarró el 29 

tema y dijo cómo fue doña Pilar que hizo y o sea él no pue hablar pero ósea la persona 30 
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no podía hablar pero sí manifestó lo que él quería decir, luego una mujer ya adulta 1 

mayor dijera gracias a Dios soy viuda casi que la mayoría nos reímos pero vías que a 2 

mí me caló. 3 

 4 

El señor Carlos Mario González Rojas, Síndico Ciudad Quesada, menciona: excelente 5 

presentación, pienso que no puedo estar más acertado aquí el Concejo Municipal, 6 

doña Pilar y todos en invitarlo a usted, definitivamente la persona idónea para este 7 

tipo de tema, en el marco del día Internacional de la Mujer, qué orgullo también que la 8 

Municipalidad de San Carlos, doña Pilar principalmente es pionera en la atención de 9 

este flagelo han venido de alguna manera atendiéndolo trabajando con esto, cuente 10 

con este servidor para el proceso de capacitación del que usted nos habló y a mí 11 

especialmente me llama la atención el trabajo a nivel escolar o sea pienso que es un 12 

tema que debe atenderse ahí desde las escuelas y quería hacerle una pregunta muy 13 

concreta y es si existe alguna correlación entre la población migrante y el femicidio. 14 

La señora Emma Patricia Rojas Chaves, Síndica Pital, comenta:  Lo admiro, lo he 15 

escuchado varias veces en programas de la televisión nacional, tiene unos aportes 16 

increíbles, aquí se habla y se ha hablado a nivel de hace mucho tiempo de capacitar 17 

a las mujeres, de reforzar a las mujeres, de cursos para mujeres, hablan que los niños 18 

que las escuelas mi pensar es que aquí realmente al que se debe de trabajar o en lo 19 

que se debe trabajar es en el hombre, los que han vivido no sé si algunos han tenido 20 

la experiencia pues yo no gracias a Dios pero conversando con muchas mujeres 21 

adolescentes y hasta niños que han vivido en un círculo de familias de un hombre 22 

agresor, pueden traer la motivación más grande de la escuela, de un programa de 23 

mujeres que cuando llegan eso se pierde cuando están en un círculo de un hombre 24 

agresor, no pueden crecer, es como usted echarle abono a algo, pero en la noche 25 

usted lo agarra y lo leñatea no crece, yo sé que aquí se habla de que tenemos que 26 

enseñarles o darles esas armas a las mujeres y a los adolescentes y a los niños, no 27 

hacen nada con esas armas si el que está a la cabeza de ellos los está agrediendo, 28 

es un chip que les bloquea todo, la maldad bloquea demasiado,  lo digo porque es 29 

terrible cuando usted escucha a una mujer yo me imagino que Doña Pilar que la he 30 
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visto escuchar a una mujer dar testimonio de agresión es terrible, porque usted desea 1 

decirle haga esto haga lo otro pero no pueden, usted les puede dar los mejores 2 

consejos, las mejores armas pero cuando llegan y se encuentran con el agresor con 3 

la persona que le tienen miedo con la persona que aparte de todo eso es la que los 4 

mantiene hasta ahí llegaron y esos niños y esos adolescentes crecen con un trauma 5 

terrible por más que en la escuela, en los colegios, en las iglesias les dijeron cómo 6 

podían rescatarse se pierden, de camino se pierden, porque está escrito en la Biblia 7 

desde los tiempos la cabeza del hogar es la que hace salir a esas personas y si la 8 

cabeza del hogar es la agresora sea hombre, o sea mujer, porque se casos que son 9 

mujeres también todo allí abajo se pierde, entonces trabajemos si aquí se está 10 

hablando que una gran parte del problema es el hombre trabajemos en ellos, 11 

trabajemos en esos programas, usted la mayoría de los lugares oye programas para 12 

mujeres y no programas para hombres, son pocos, cuesta demasiado, hay que 13 

trabajar eso, en Pital hay un programa de hombres de negocio, no sé si ese mismo 14 

programa se puede llevar a los pueblos porque cómo cuesta traer a un hombre 15 

agresor a ese programa meten todos los pretextos del mundo, por tiempo, por 16 

transporte, por lo que sea, entonces moverlos a los a los pueblos a esos programas 17 

de hombres de negocio, o este programa de este señor, no sé si también existe la 18 

posibilidad o ya existe y no me doy cuenta si esta información que él tiene existe algún 19 

tipo de red de internet, porque tal vez muchos hombres por machismo, por vergüenza, 20 

porque existe eso también, ellos saben que son agresores, saben que tiene un 21 

problema, pero lo menos que quieren es que el vecino lo sepa entonces no van a ir a 22 

un programa les van un día y después de ahí no vuelven más, entonces tal vez que 23 

puedan acceder a algún tipo de red social donde ellos mismos í aunque sea un poquito 24 

les comience a calar todo esta información porque esta información que don Álvaro 25 

hoy dio es excelente y algo le puede quedar a esa persona entonces de verdad que 26 

yo así como aquí se habla de que hay que poner más policías, más peros, más 27 

cámaras, nada hacemos con todo eso si no ponemos más programas para estos 28 

hombres, si ponemos esos hombres esos peros esos policías esas cámaras no van a 29 

tener que estar trabajando tanto. 30 
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 1 

El señor Fidel Rodríguez Zamora, Síndico del Distrito de Monterrey, expresa: yo 2 

sentaba ahí y me ponía a escuchar tantas cosas, muy bonitas, digo yo Municipalidad 3 

de San Carlos, Concejos de Distrito, puentes, caminos, infraestructura y lo más 4 

valioso, hemos pensado, en esto claro yo siento que hablar de Dios es una ofensa 5 

para algunos, pero esta sociedad ha venido sacando a dioses de todo lugar, porque 6 

Dios nos pide cuentas, independientemente del credo religioso que cada quien tenga 7 

pero no nos sirve que él esté cerca para hacer lo que hacemos, cuando ejercía mi 8 

profesión de enfermería iba a inyectar a un niño y la mamá qué le decía no llore usted 9 

es hombre y yo sentía que se me apelotaba la sangre y mejor no les digo cómo dejaba 10 

yo a esa señora porque me repugnaba escuchar eso no llore usted es hombre y la 11 

chiquita lloraba y sí podía llorar, los hombres también lloramos y tenemos derecho de 12 

llorar, como seres humanos yo siento que para cambiar esto tengo que examinarme 13 

yo, ¿cómo estoy actuando yo? seré uno de esos machistas, delincuentes en mi casa 14 

y no me doy cuenta qué tanto estoy dando yo a mi sociedad con mi ejemplo de vida,  15 

yo llamo a la reflexión lejos de señalar a nadie porque si yo señalo a alguien ¡caramba! 16 

cuatro dedos me señalan a mí, aquí en esta sala cuántos sabemos que estamos 17 

actuando de esta manera examinémonos veamos y seamos ejemplo porque yo tuve 18 

una madre que me parió, tengo una esposa que me dio cuatro hijos,  tengo hijas y  19 

nueras que me han dado mis nietos, seré yo ejemplo para toda mi familia de mi vida, 20 

de mi forma de actuar, esta sociedad cambia si yo cambio, pero si no cambio esta 21 

sociedad no va a cambiar, a veces uno escucha discursos tan lindos tan dulces, pero 22 

eso se queda en discursos aquí mismo en este salón yo he sentido eso con todo 23 

respeto y lo digo como hombre, un abrazo un beso a una mujer a veces se les saluda 24 

con un beso y hacemos algunos que saludamos un beso y uno dice ¿será que es un 25 

Judas? más porque por un lado se besa a una compañera y por otro lado está con un 26 

puñal. El Concejo de Distrito de Monterrey siempre estaba abierto para todas estas 27 

cosas hace unos días tuvimos una charla muy muy buena de poner el cerebro a 28 

trabajar no darle campo a ese cerebro que haga lo que él quiere porque el cerebro 29 

nos quiere mandar y si nosotros nos dejamos mandar por el cerebro hacemos cosas 30 
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incorrectas hay que usar el cerebro para hacer cosas correctas y no dejarlo que haga 1 

lo que él quiera yo sí siento como padre, como abuelo, que yo tengo que luchar para 2 

revisar mi vida cómo estoy actuando y no avergonzarme de decir que dios existe y 3 

que Dios me da el poder en mi familia para que nos orientemos todos tengo la razón 4 

no, no soy el dueño de la razón pero busco una razonabilidad en mi vida para hacer 5 

ejemplo. 6 

 7 

Álvaro Campos Guadamuz, es muy muy enriquecedor todo lo que han planteado, hay 8 

una pregunta muy concreta, porque elegí esa imagen, me gustó porque es de una 9 

manifestación de un grupo de mujeres en contra del femicidio, no costarricense, 10 

digamos el zapato rojo lo que está expresando es precisamente la muerte de las 11 

mujeres y la cruz como indicar aquí murió una mujer algunas manifestaciones que han 12 

hecho ellas muchas veces se acuestan en forma de cruz etcétera, como una manera 13 

de llamar la atención de otra forma a la problemática y casualmente yo lo el comentario 14 

que haría entre lo que han dicho es no bastan acciones aisladas ustedes podrán decir 15 

a demos una charlita, esto no es de charlitas ni un tallercito por aquí, un tallercito por 16 

allá,  eso sirve para sensibilizar pero no es una campaña una campaña requiere que 17 

alguien experto en campañas, yo no soy experto en campañas, eso lo manejan más 18 

la gente de comunicación colectiva, porque tiene que venir eh materiales póster, una 19 

línea gráfica, si se pega en buses, se pega en centros comerciales hay que unir a 20 

todas las fuerzas empresa privada tiene que ayudar mucho y también la 21 

institucionalidad y qué sé yo pero la gente de comunicación lo sabe integrar a todas 22 

las fuerzas vivas ,yo puedo colaborar dando ideas pero el diseño gráfico tiene que ser 23 

precisamente eso un diseño gráfico y tiene que ser como decían a gran escala, algo 24 

en chiquitito no le llamemos campaña, algo en chiquitito es algo en chiquitito, nada 25 

más pero para hacer campaña tiene que sonar tiene que oírse y San Carlos es muy 26 

grande y no puede ser algo del centro de Ciudad Quesada tiene que ser algo pero 27 

también pero puede hacerse por escalas puede pensarse en algunos lugares y luego 28 

ir extendiendo a otros lugares, yo sí creo que debe ser una no acciones aisladas por 29 

ahí se hablaba la prevención la prevención es necesaria pero por supuesto no es 30 
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suficiente, se requiere la sanción por supuesto la gente tiene que saber de qué la 1 

violencia se sanciona, se condena, se sanciona, pero la sanción no es suficiente tiene 2 

que haber rehabilitación, para aquellos que se pueden rehabilitar y esos que se 3 

pueden rehabilitar tienen que pasar por procesos de restauración y reparación porque 4 

no basta con que se cumple una condena, alguien podría cumplir 10 años de condena 5 

y se salió y no restauró y no reparó de nada le sirvió y la gente tiene que pasar por un 6 

proceso de restauración,  pero qué se va a restaurar y reparar si tampoco hay fuentes 7 

de empleo muchos hombres de la marina han salido en libertad y a mí me ponen 8 

mensajes diciendo estoy bien portado pero no consigo trabajo, no hay trabajo, y 9 

algunos hay un señor que anda por todo el país ahora estoy trabajando en Jacob 10 

ahora ya conseguí un trabajito en tal lado ahora estoy en la zona Sur está en todos 11 

lados, en todos lado me siguen, me siguen los que usted ya sabe quién, dice y yo no 12 

quiero, necesito trabajo, o sea qué les quiero decir se requiere también rehabilitación 13 

restauración y sobre todo cero tolerancia al femicidio ósea la gente tiene que saber 14 

que aquí en el cantón hay cero tolerancia al femicidio y será todo lo posible por 15 

prevenirlo pero también todo lo posible por condenarlo verdad entonces tiene que 16 

estar poder judicial yo entiendo que las leyes los jueces actúan de manera 17 

independiente, tienen que hacer una valoración de la prueba todo lo que usted quiera 18 

y que no se le puede castigar a la gente por el hecho sin pruebas pero se requiere 19 

una acción más más dura de parte o más coherente, diría yo de parte de las autoridad 20 

judicial tiene que ser todo el cantón haciendo de alguna manera una cruzada como lo 21 

dijeron ahora.  La pregunta entre población migrante y fue muy interesante la pregunta 22 

porque existe el mito y lo voy a decir así tal cual de que no los que matan son los 23 

extranjeros los paisas, son los paisas los que matan verdad y eso se debe a que en 24 

muchos casos sobre todo antes algunos casos más llamémosle más dramáticos más 25 

con más alevosía etcétera, y que los y que los medos le daban más más más 26 

cobertura, eran casos donde estaban involucrados extranjeros, que tal vez era eran 27 

más fuertes, que mataban a los niños, etcétera, pero ya hoy ha cambiado hoy 28 

estadísticamente hablando hay más costarricenses que extranjeros hay por supuesto 29 

extranjeros pero hay más costarricenses que extranjeros y en cuanto alevosía se 30 
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refiere están siendo más sanguinarios digámoslo así los costarricenses que los 1 

extranjeros entonces no es un asunto de población migrante sino es un asunto de los 2 

hombres en general ahora por supuesto que si hay vulnerabilidad social si hay 3 

situación de pobreza y si esa población migrante está teniendo ese tipo de cuestiones, 4 

pues va a ser un factor de riesgo vs que pensar este grupo si este grupo no más bien 5 

cuáles son los grupos de riesgo los que habría que pensar pero también con los 6 

últimos femicidios del año pasado se nos cayó a todo la teoría de la relación entre 7 

pobreza y femicidio porque hubo femicidios donde los hombres tenían alto nivel 8 

económico y alto poder social y un gran un grado académico muy alto entonces así 9 

como que esto es de pobres hombres sin educación sin cultura extranjeros y del 10 

campo se cayó Hubo un tiempo en que eso se sostenía pero hoy estadísticamente 11 

vemos que lamentablemente está en todos los niveles sociales por supuesto que hay 12 

que hacer trabajo con población migrante claro que sí, pero con otros sectores 13 

también. 14 

 15 

El señor Esteban Rodríguez Murillo, Regidor Municipal, manifiesta: conocen a Vera 16 

Patricia y su tambora ¿imagino que no? pero algunas otras personas sí, ahora en la 17 

tarde antes de entrar aquí a la sala de sesiones me di un recorrido ahí por el parque, 18 

por la actividad que está organizando esta Municipalidad de San Carlos y creo que 19 

encabezada por Pilar me llamó la atención que tenía varios valores sobre el césped, 20 

los voy a leer, la amistad, la honestidad, justicia, tolerancia, solidaridad, cooperación, 21 

libertad, respeto, humildad, todos esos estaban además de toda la actividad que 22 

había, estaban todos esos valores puestos sobre el césped y ella se arrimó y me dijo 23 

Esteban porque nos presentamos pero no le dije que era parte de la Municipalidad de 24 

San Carlos cuál de todos para ustedes el más importante y había más gente en el 25 

momento que estábamos haciendo el ejercicio obviamente yo le dije que no podía 26 

decirle que era uno el más importante sino que eran todos en la misma conversación 27 

había una ex síndica de esta Municipalidad de San Carlos que trabajó mucho tiempo 28 

como educadora y ella decía que definitivamente todos estos valores son los que 29 

hacen falta en estos momentos en la sociedad y en el cantón de San Carlos, que antes 30 
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cuando ella educaba en cada una de las aulas trataba de enseñar cada uno de ellos 1 

y que en estos momentos prácticamente esto estaba perdido, creo que es una 2 

enseñanza que quería compartir va relacionado un poco al tema del femicidio, un poco 3 

al tema de la intervención de un proyecto de ley para que estas cosas se traten dentro 4 

de la educación desde niños de 5 y 6 años como usted decía que hay un proyecto que 5 

se va a desarrollar en escaso creo que fue que escuché y que de verdad yo creo que 6 

es muy importante para todos y cada uno de nosotros el tema de proyecto de ley está 7 

muy interesante es algo que podría pensarse aquí hay gente muy capaz para esto y 8 

tenemos también alcance en los en los Asamblea Legislativa para poder hacerlo, 9 

quería comentarles eso y enviarle un saludo cordial a todas esas mujeres de Costa 10 

Rica y este cantón de San Carlos que son unas grandes luchadoras y por las cuales 11 

tenemos que seguir poniendo la cara a favor de ellas y tratando de luchar para que 12 

cada día haya menos mujeres asesinadas en este país. 13 

 14 

El señor Carlos Mario González Rojas, Síndico del Distrito Ciudad Quesada, expresa: 15 

quiero aprovechar este pequeño espacio para compartir con ustedes unas frasecitas 16 

que me gustaron mucho y que van muy en relación con el día de mañana, que se va 17 

a conmemorar que es el día Internacional de la Mujer, en este día refiriéndome como 18 

si fuera hoy el día internacional, en este día tan especial quisiera enviar un abrazo 19 

solidario a todas las mujeres de Costa Rica especialmente, esta es una fecha para 20 

reconocer a las mujeres sus aportes a la vida económica, social, cultural y política, no 21 

es una celebración puesto que surge de un crimen el asesinato de las obreras de una 22 

fábrica textil, quienes exigían los derechos laborales mediante una huelga pacífica eso 23 

ocurrió en Nueva York en 1908, felicitar banaliza el sentido de la conmemoración, el 24 

acceso y ejercicio pleno de las mujeres a todos los derechos a la igualdad a la no 25 

discriminación y a una vida libre de violencia, es un día para reconocer las 26 

desigualdades y la lucha que enfrentan las mujeres en las distintas esferas de la 27 

sociedad no se felicita a la mujer por ser mujer celebren este día con orgullo y dignidad 28 

ya que han debido pasar llanto y sangre para alcanzar este reconocimiento sigan 29 

luchando empodera y dando las batallas necesarias para que prevalezca la justicia y 30 
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la equidad ustedes son un Pilar muy importante en nuestra sociedad por ser las 1 

creadoras de bienestar y ternura en la vida de quienes te rodean, mujeres, mujer es 2 

la obra más hermosa que Dios creó, la obra maestra de la creación, no te compares, 3 

Dios te hizo único, sos valiente, divina, esforzada, guerrera, porque te levantas cada 4 

día con mucha fe emprendes tantas y tan importantes actividades como madre, 5 

esposa, compañera, hija, emprendedora, hermana, jefe de hogar y muchas cosas, 6 

más Dios te hizo delicada como una flor y fuerte como un roble puedes lograr lo que 7 

te propongas no hay meta inalcanzable para vos hoy cada día no te prives de 8 

convertirte en la mujer que deseas ser, Dios te dio la bendición de haber nacido mujer 9 

puso en tu mente sabiduría en tu alma fortaleza y en tu corazón, ternura, sensibilidad 10 

y sentimientos, un agradecimiento eterno a las mujeres que pelearon por los derechos 11 

que disfrutan hoy Dios les bendiga, un abrazo. 12 

 13 

La señora Pilar Porras Zúñiga, Vicealcaldesa Municipal, manifiesta:  hoy ustedes han 14 

entendido lo difícil que es trabajar la parte social, cuando uno ve estas cosas es 15 

imposible sentirse tranquilo, gracias a don Álvaro porque cuando lo llamé no dudo en 16 

decir que si,  le digo no tengo plata para pagar nada no se preocupe yo voy a San 17 

Carlos y les doy lo que tenga que hacer e de verdad que lo hizo de una manera muy 18 

sintética muy corta pero creo que se logró el objetivo creo que ustedes entendieron 19 

verdad el de verdad ese flagelo y ustedes han dicho hoy cosas super interesantes y 20 

déjenme decirles que escuchaba al regidor Zapata y esta cosa no se puede desligar, 21 

todo va unido verdad y hoy ustedes les quedó claro, la pobreza, todas esas mujeres 22 

que no tienen donde trabajar, que no tienen una pareja, que están enfermas, que no 23 

tienen un sitio donde vivir, que no han tenido la posibilidad de educarse, que han 24 

tenido que salir de tal vez de buenos trabajos, porque han tenido que dedicar a sus 25 

hijos, en fin eso es todo una cadena por eso ustedes ven que hacemos un montón de 26 

esfuerzos que una feria que más psicólogas que el programa de hombres que cómo 27 

llegamos porque sabemos que todo esto ayuda y es tan difícil si les contar a cada 28 

mujer que se arrima y le cuenta a uno estoy pasando por tal cosas le cuentan unas 29 

cosas que uno dice es imposible que un ser humano haga esas cosas, pero eso 30 
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vivimos eso se vive y yo también creo que al victimario y ahora don Álvaro también lo 1 

dijo tampoco lo podemos culpar del todo, porque ustedes han escuchado desde 2 

chiquititos, se pedazo la rodilla pero usted no puede llorar porque es hombre, la 3 

chiquita puede llorar, no importa usted hemos cortado hemos cortado las emociones 4 

de los hombres y muchas veces estos hombres no saben no saben cómo actuar o sea 5 

lo único que conocen es la violencia y sobre todo que la vivieron de sus familias atrás, 6 

así que yo estoy super contenta y creo que ustedes han entendido perdón que me 7 

ponga así, pero bueno esa es así soy y creo que cada vez que pasa esas cosas yo 8 

siempre digo bueno Señor gracias por haberme hecho una mujer sensible, he hecho 9 

dos veces la solicitud para jubilarme, pero no se ha podido, el año pasado en 10 

diciembre nada más recibí un correo donde Hacienda decía este año se gestionaron 11 

7,000 millones para jubilaciones para la suya no hubo presupuesto espero el próximo 12 

desembolso de la asamblea legislativa y  la ley cambiaba el 11 de enero, yo entendí 13 

que algún propósito tengo y cada día me queda más claro que mi propósito es este 14 

no solo por las mujeres es esto es un conjunto es por la familia la niñez la adolescencia 15 

las víctimas de violencia las personas que están en la cárcel o sea nadie puede no 16 

podemos hacer juicios de valor cada persona tiene su propia historia esto tampoco es 17 

una obra solo mía en el departamento Desarrollo Social ha pasado mucha gente y hay 18 

gente muy capaz, pero no alcanzan ni los recursos, ni las manos y lo decía Ema 19 

podemos tener obras de infraestructura super valiosas pero lo más importante de este 20 

cantón y de este país es su gente si usted no tiene la gente con calidad de vida la  21 

gente no puede pensar no puede estar en otras instancias no puede buscar el 22 

desarrollo y entre más problemas sociales tengamos más delincuencia, más 23 

femicidios, más asesinatos, más cosas terribles así que yo hoy estoy feliz, super feliz 24 

ustedes no se imaginan, mañana es uno de los pocos sábados que tengo libre, no 25 

tenía libre quería ir a teñirme el pelo porque ni eso tengo tiempo verdad pero he 26 

decidido que lo voy a disfrutar en mi casa no voy a salir a nada con costo me voy a 27 

bañar me lo voy a dedicar voy a leer voy a pensar en las mujeres y en qué cosas más 28 

puedo seguir haciendo, gracias, de verdad que yo me quiero hoy tomar la palabra de 29 

ustedes de que van a construir y hacer un Concejo Municipal diferente. 30 
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La señora Raquel Tatiana Marín Cerdas, Presidente Municipal, expresa: esas palabras 1 

de doña Pilar, más bien agradecerles, sé que fueron muchas personas las que 2 

hicieron que esta sesión se diera posible y que y que las actividades durante el día, 3 

quiero agradecer a doña Pilar ya todos saben cómo es doña Pilar con estos temas lo 4 

vieron desde la sesión ordinaria que ella fue ese tema merece tiempo y doña Pilar de 5 

verdad es tema lo defiende lo vive y sé que muchas personas por la misma confianza 6 

que doña Pilar da por esa cercanía con más razón la gente se le acerca para 7 

comentarles diferentes situaciones entonces agradecerle y ojalá que siga por muchos 8 

años más en esta municipalidad porque su trabajo esa no es una milla extra lo que 9 

usted hace es muchísimo más entonces verdaderamente es un trabajo muy valioso y 10 

que nosotros lo valoramos, pero sé que muchísimas mujeres de diferentes 11 

comunidades lo valoran, entonces que todavía no piensen irse que ahí se quede un 12 

ratito más. 13 

 14 

 15 

AL SER LAS DIECINUEVE HORAS CON TREINTA Y CINCO MINUTOS LA 16 

SEÑORA PRESIDENTE, DA POR CONCLUIDA LA SESIÓN. – 17 

 18 

 19 

 20 

 21 

 22 

  Raquel Tatiana Marín Cerdas                               Maricela Zúñiga Fernández 23 

     PRESIDENTE MUNICIPAL                      SECRETARIA A.I CONCEJO MUNICIPAL 24 
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